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КаК губернатор депутатов     «шоКоладом» угощал
В последний день марта орловский 

губернатор Андрей Клычков прибыл 
с официальным визитом в Республи-
ку Беларусь. А первого апреля губер-
наторская пресс-служба опубликова-
ла краткий пересказ его интервью ИА 
«Sputnik Беларусь». Из него орлов-
чане узнали удивительную вещь: по 
словам Клычкова, Орловская область 
поставляет в братскую страну целый 
ряд продуктов питания, в том числе 
и – внимание! – орловский шоколад, 
который белорусы, оказывается, вы-
соко ценят. И это не первоапрельская 
шутка! Когда орловские СМИ распро-
странили эту информацию, местная 
аудитория заволновалась, ибо никто 
этого чудесного шоколада в прода-
же не видел и не пробовал. Таким же 
«шоколадом» за два дня до этого гу-
бернатор угощал депутатов облсове-
та, когда отчитывался на мартовской 
сессии о результатах работы возглав-
ляемого им правительства Орловской 
области в 2023 году. Результаты эти 
– в миллиардах, процентах, темпах и 
сроках – вроде бы есть. Только, в от-
личие от белорусов, жители Орлов-
ской области высоко оценить их не 
могут. Потому что бумажные показа-
тели расходятся с реальной жизнью. 
И депутаты напомнили об этом Ан-
дрею Клычкову во время обсуждения 
его «шоколадного» доклада.

ЦИфРы И жИзнь
Конечно, говорить о том, что пра-

вительство области в прошлом году 
работало из рук вон плохо, нельзя: в 
конце концов и Красный мост все же 
открыли, и школу на улице Зеленина 
худо-бедно достроили, и автобусы для 
муниципалитетов покупали, и ФАПы 
возводили, и дороги ремонтировали, 
и проблемы дольщиков решали, и со-
циальную направленность бюджета 
сохранили, о чем Клычков и сообщил 
депутатам. С содержанием его докла-
да можно ознакомиться на сайте об-
ластной администрации, мы же оста-
новимся на том, о чем губернатор де-
путатскому корпусу не сообщил. А это 
вопиющие проблемы в сфере здраво-
охранения, обращения с отходами, а 
также – хищения бюджетных средств 
при выполнении государственных и 
муниципальных контрактов, отврати-
тельная работа общественного транс-
порта, разбитые дороги – продолжать 
можно еще и еще. В отличие от главы 
региона, депутаты не стали замалчи-
вать по-настоящему важные для жи-
телей проблемы, а заодно напомни-
ли Клычкову, что работа чиновни-
ков должна выражаться не в цифрах 
– важно то, как эта работа сказыва-
ется на жизни граждан. А жизнь эта, 
как показали выступления руководи-
телей фракций облсовета и независи-
мых депутатов, ой как далека от «шо-
коладной» картинки, нарисованной в 
отчете губернатора.

Отметим, что, хотя почти все высту-
павшие обозначили целый ряд про-
блем, с которыми областное прави-
тельство так и не смогло справиться, 
лишь одна фракция – «Справедли-
вая Россия» - признала работу коман-
ды Клычкова неудовлетворительной. 
Все остальные оказались удовлетво-
рены. А некоторые, как, например, 
представитель «Новых людей» Свет-
лана Ковалева, и вовсе рассыпались в 
благодарностях. 

Ниже мы публикуем выдержки из 
выступлений депутатов, в которых 
они говорят именно о проблемах. По-
тому что в докладе Клычкова об этом 
не сказано ничего. 

нАдО чТО-ТО РешАТь
Руководитель фракции «Единая 

Россия» Михаил Вдовин обозначил це-
лый ряд проблем, которые, по мнению 
депутатов-единороссов, предстоит ре-
шать. Эту формулу – «предстоит ре-
шать» - он употребил неоднократно.

- В частности, это ликвидация двух-
сменного обучения, увеличение ко-
личества групп продленного дня, ка-
питальный ремонт школ, увеличение 
темпов строительства новых школ, - 
начал перечислять Вдовин.

- Фракция считает неприемлемой 
ситуацию по блокировке счетов обра-

зовательных, до-
школьных, спор-
тивных и дру-
гих учреждений. 
Предлагаем об-
ратиться в прави-
тельство Россий-
ской Федерации 
с предложением 
ввести запрет на 
блокировку сче-
тов этих учреж-
дений. Несмотря 
на положитель-

ную работу в об-
ласти культуры, 
есть проблемы, 

которые необходимо решать. Фрак-
ция предлагает реализовывать ком-
плекс мер по поддержке наших теа-
тров, в частности, муниципального 
уровня. Длительное время не работает 
музей Лескова – предлагаем совмест-
ными усилиями решить эту проблему 
при помощи Министерства культуры. 
Нам необходимо повысить уровень за-
работной платы работников культуры, 
особенно муниципального уровня. 

Несомненно, в прошлом году были и 
нерешенные проблемы. О них мы под-
робно говорили на комитетах. Это все, 
что связано с системой ЖКХ, здраво-
охранением, благоустройством, осо-
бенно дворовых территорий, вывоз-
ом мусора, нехваткой кадров, и дру-
гие вопросы, которые нам задава-
ли жители, и, к сожалению, не всегда 
они оперативно решались. Но это уже 
в прошлом. А в настоящем времени мы 
сталкиваемся с новыми вызовами, ко-
торые необходимо решать…

Фракция неоднократно отмечала 
необходимость усиления контроля за 
расходованием бюджетных средств. 
Однако, как показывают результаты 
проверок контролирующих и право-
охранительных органов, резервы в 
этом плане есть – и немалые. Не бу-
ду останавливаться на примерах – 
они все на слуху. Попытки набить се-
бе карман за счет бюджета не пре-
кращаются на различных уровнях, и 
мы обязаны усилить контроль – я ду-
маю, правоохранительные органы нам 
в этом помогут. 

Фракция отмечает, что, несмотря 
на помощь муниципалитетам, остает-
ся значительным объем задолженно-
сти – 5,3 миллиарда рублей. Из них 
наибольший объем – это город Орел 
– 4,8 миллиарда рублей. А в одиноч-
ку муниципалитеты свои проблемы не 
решат…

Здравоохранение. Несмотря на от-
сутствие системных сбоев в этой обла-
сти, нам не удалось коренным образом 
улучшить ситуацию в этом направ-
лении. Проблемы: кадровая пробле-
ма, обеспечение бесплатными лекар-
ственными препаратами, проблемы 
сельской медицины, вынужденный 
уход населения в платный сектор ме-
дицинских услуг, качество оказания 
медицинских услуг, несоблюдение 

сроков ремонта медицинских учреж-
дений и, наконец, частая смена руко-
водителей департамента. 

Система ЖКХ, несмотря на слож-
ности сегодняшнего времени, со сво-
ей задачей справилась. Системных 
сбоев в работе не произошло. Одна-
ко есть проблемы, которые необхо-
димо решать, несмотря на особенно-
сти законодательства. Первое: работа 
управляющих компаний по-прежнему 
вызывает много нареканий жителей. 
Второе: необходимо решить вопрос со 
строительством новых мусорных по-
лигонов, особенно в Мценском рай-
оне. К сожалению, не удалось суще-
ственно улучшить ситуацию по сбо-
ру и утилизации твердых коммуналь-
ных отходов. Учитывая сбои в системе 
теплоснабжения города, необходимо 
принять меры по реконструкции ко-
тельных и сетей.

В заключение Михаил Вдовин про-
цитировал слова президента России о 
том, что главный результат государ-
ственных программ заключается не 
в тоннах, килограммах и не в сумме 
потраченных денег, «главное – это 
оценка людей и улучшение их каче-
ства жизни».

КОММунИСТИчеСКАя КРИТИКА
Предводитель коммунистической 

фракции Иван Дынкович, вопреки 
своему обыкновению во всем поддер-
живать губернатора-однопартийца, 
тоже обнаружил, что не так все хоро-
шо в работе правительства Орловской 
области. Под критику Дынковича и его 
соратников попали департаменты, от-
вечающие за медицину, транспорт и 
мусорную реформу. 

- Фракция КПРФ отмечает три про-
блемных направ-
ления, которые 
требуют от про-
фильных депар-
таментов каче-
ственных улуч-
шений в работе. 
Первое и главное 
– здравоохране-
ние… Очевидно, 
что итоги рабо-
ты департамента 
здравоохранения 
по существенно-
му ряду направле-
ний не достигли 
поставленных целей. Жители области 
остро ощущают проблемы с льготным 
лекарственным обеспечением, недо-
статком кадров и сложной материаль-
но-технической и медицинской базой 
многих ЦРБ, - сообщил Дынкович.

- Второе. Проводя приемы граждан 
в районах области, депутатам-комму-
нистам продолжают поступать много-
численные жалобы на работу регио-
нального оператора «Зеленая Роща». 
Проблема в сфере обращения с ТКО 
принципиально не решается, а пере-
текает из года в год. Профильному де-
партаменту нужно повысить ответ-
ственность регионального оператора 
за вывоз ТКО и ликвидацию свалок. 

Третье. Много нареканий населе-
ния связано с некачественной работой 
общественного транспорта. Несмотря 
на то, что в Орле, Ливнах и Мценске 
произошло обновление парка город-
ского пассажирского транспорта, про-
фильному департаменту нужно акти-
визировать работу по выпуску на ли-
нию всех автобусов и усилить кон-
троль за перевозчиками, - высказался 
Иван Дынкович.

На этом претензии фракции КПРФ 
к работе областного правительства 

оказались исчерпаны. 
РАБОТОй чИнОВнИКОВ 
не удОВлеТВОРены
Куда большее число негативных 

тенденций в деятельности областного 
руководства от-
метили депутаты 
фракции «Спра-
ведливая Россия 
– За правду». 
Позицию спра-
ведливороссов 
озвучила заме-
ститель руково-
дителя фракции 
Алина Воропае-
ва, отметив, что 
она основана как 
на  статистиче-
ских данных, так и 
на информации из 
орловских и феде-
ральных СМИ, а главное – на обра-
щениях граждан.

- Основной задачей правительства, 
по нашему мнению, является наро-
досбережение. Однако в прошлом го-
ду была пробита психологическая от-
метка – и население Орловщины со-
ставляет уже менее 700 тысяч человек. 
С 2017 по 1 января 2024 года числен-
ность населения уменьшилась на  
54 тысячи 840 человек, - сообщила 
Алина Воропаева нерадостные дан-
ные, которые скромно опустил в сво-
ем отчете Андрей Клычков. – Город-
ское население составляет 66,7%, а это 
– приговор развитию рождаемости, 
так как, согласно официальной стати-
стике, в сельской местности индекс 
рождаемости всегда был значитель-
но выше, чем в городе. Вероятно, ре-
альная ситуация еще хуже, так как не-
возможно учесть отъезд наших людей 
наиболее активного возраста на рабо-
ту в Москву и Санкт-Петербург: там 
они снимают жилье, при этом остают-
ся зарегистрированными на Орловщи-
не. Демография – это очень важный 
показатель сегодняшней ситуации. 
Дефицит рабочих кадров становится 
реальной проблемой как для произ-
водства, так и для социальной сферы. 
Например, завод «Экополис» работает 
уже три месяца, а укомплектован ра-
ботниками едва ли на треть. «Мира-
торг» начинает строительство в Мцен-
ской индустриальной зоне, а руково-
дители уже существующих там пред-
приятий понимают, что какая-то часть 
их работников перейдет на новый за-
вод, потому что «Мираторгу» просто 
негде больше набирать людей. В со-
циальной сфере – та же история. По 
данным независимого профсоюза ме-
диков, орловское здравоохранение ис-
пытывает дефицит кадров в 1300 чело-
век. Количество врачей, уезжающих 
в другие регионы, только увеличива-
ется. Проблемы орловского здраво-
охранения давно вышли на федераль-
ный уровень. Зарплаты медиков го-
раздо ниже, чем зарплаты в соседних 
регионах, что провоцирует отток ква-
лифицированных кадров. Проблемой 
льготных лекарств в Орловском реги-
оне озаботился уже даже Генераль-
ный прокурор Российской Федерации 
Игорь Краснов. Не хватает кадров и в 
образовании. В школах Мценска, на-
пример, некому преподавать базовые 
предметы – химию, физику и мате-
матику. Огромное количество обра-
щений жителей было посвящено си-
туации, связанной с зимним периодом 
2023 года: лед не убирался, травматизм 
вырос втрое. Здесь виновата не толь-
ко погода, но и полное отсутствие кон-
троля за деятельностью управляющих 
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компаний. В первую очередь надзор за 
состоянием городов и поселков обла-
сти должна осуществлять госжилин-
спекция. Справедливороссы обраща-
ются к правительству с просьбой про-
верить деятельность этого надзорно-
го органа. 

Большие проблемы наблюдаются и 
в мусорной реформе. Областной опе-
ратор «Зеленая Роща» никак не вы-
строит стабильную работу по очистке, 
вывозу и переработке отходов. Это то-
же уже привычная тема как для мест-
ных, так и для федеральных СМИ. Но-
вая территориальная схема, принятая 
в декабре 2023 года, вызвала мусор-
ный коллапс. Новый завод «Экополис» 
оказался не готовым к нормальной ра-
боте. А завод «ЭкоСити», по сути, за-
крыли одним росчерком пера. Убивать 
высокотехнологичное предприятие со 
150 работниками мы считаем престу-
плением, - заявила депутат Воропаева. 

Алина Воропаева также озвучила 
ряд требований депутатов от Справед-
ливой России, адресованных прави-
тельству области: обратить присталь-
ное внимание на проблемы здравоох-
ранения, разработать инструменты и 
стимулы для создания оптимальных 
условий медикам; решить проблему 
льготных лекарств; навести порядок в 
сфере ЖКХ; прекратить хаос с убор-
кой, переработкой и перевозкой мусо-
ра, усилить контроль за деятельностью 
регионального оператора «Зеленая Ро-
ща». В заключение, как уже говори-
лось выше, заместитель руководите-
ля фракции СР отметила, что фракция 
считает работу правительства области 
в 2023 году неудовлетворительной. 

Проблемы есть, 
а Понимания нет
Руководитель фракции ЛДПР Вла-

дислав Числов оказался солидарен с 
коллегами и тоже перечислил те же 
самые проблемы, с которыми так и не 
смогли справиться областные чинов-
ники: дефицит кадров и лекарств, вто-
рая смена в школах, бегство населе-
ния, ну и дороги, конечно.

- В первую оче-
редь мы смотрим 
на ситуацию по 
дорожному хо-
зяйству. Да, де-
нег было вложено 
очень много, боль-
ше двух миллиар-
дов. Но мы видим, 
к чему мы пришли 
весной, особенно 
в Орле, и в отда-
ленных районах… 
там совершенно 

плохая ситуация 
с дорогами. И это 
направление нуж-

но усиливать, экономить как-то день-
ги, рачительнее к ним относиться, уве-
личивать количество объектов, кото-
рые нужно строить, - заявил Числов.

- Проблемы с медициной. С меди-
циной и с кадрами. Я вчера видел, как 
пожарные проводили эвакуацию в на-
шем медицинском институте. Иду – и 
навстречу (понимаю, что меня сейчас 
бить, что ли, будут) идут исключитель-
но граждане Индии, Средней Азии, а 
русских из медвуза практически нико-
го не вышло. У нас учат иностранных 
специалистов. Когда задаем вопрос 
чиновникам: как у нас подготовка ме-
дицинских кадров? – нам отвечают в 
правительстве, что ведут диалог и рас-
ставляют приоритеты. Но в ходе эва-
куации я не заметил, чтобы подавля-
ющее число студентов медвуза были 

нашими соотечественниками. Кадры 
– это большая проблема. И мы долж-
ны понимать, что к нам никто из дру-
гих регионов не приедет. Наоборот, 
кто окончил вуз, они уезжают… По ле-
карственному обеспечению уже мно-
го было говорено-переговорено. То-
же больной вопрос, и я думаю, что эту 
проблему можно решить – конкрет-
ным четким решением кадровым в де-
партаменте медицины, - намекнул ру-
ководитель фракции ЛДПР, как нам 
показалось, на одно одиозное долж-
ностное лицо. 

– Мы говорили о второй смене в 
школах. Хотелось бы увидеть хотя бы 
направление, где конкретно мы будем 
строить эти условные десять школ, по-
тому что у нас 12 тысяч детей во вто-
рую смену учится – примерно нам 
нужно десять школ. Ну, хорошо, во-
семь или шесть. Но нужно, чтобы на 
ближайшее десятилетие было понима-
ние, где мы их строить будем. 

Отдельно хочу сказать, что у нас 
нет понимания, как решить вопрос с 
оттоком населения. Проблема есть, 
а программ, мероприятий нет. Дове-
сти среднюю зарплату, как сказал Ан-
дрей Евгеньевич в докладе, до 51 ты-
сячи было бы хорошо, это немного бы 
уменьшило количество людей, кото-
рые уезжают в другие регионы зара-
батывать. Нужно работать с предприя-
тиями, чтобы они понимали, что поте-
ря кадров – это важная вещь, - пред-
ложил депутат. 

Представитель Партии Пенсионе-
ров Иван Устинов, как и его коллеги 
из других фракций, среди проблемных 
нерешенных вопросов назвал вторую 
смену в школах, затягивание сроков и 
удорожание строительства двух новых 
школ – на улице Родзевича-Белеви-
ча в Орле и в Жи-
линском микро-
районе. Устинов 
также подчер-
кнул, что пробле-
ма обеспечения 
льготными ле -
карствами в боль-
шинстве случаев 
актуальна имен-
но для пенсио-
неров. Они же 
страдают от оче-
редей в поликли-
никах, не получая 
качественного и 
современного медицинского обслужи-
вания (заметим, как и прочие гражда-
не всех возрастов. – Прим. ред.). Еще 
одна важная проблема, по мнению 
Устинова, связана с недостаточной 
обеспеченностью региона детскими 
оздоровительными лагерями. Потом 
Устинов прошелся по недобросовест-
ным подрядчикам, которые почему-
то выигрывают контракты с большим 
объемом работ, и зачастую это подряд-
чики из других регионов. По мнению 
Устинова, это создает риски неуплаты 
налогов в бюджет 
Орловской обла-
сти. «Необходи-
мо заставить их 
открыть свои фи-
лиалы на терри-
тории Орловской 
области и уплачи-
вать налоги в бюд-
жет Орловской 
области!» - заявил 
Иван Устинов.

Единствен-
н ы й  р у к о в о д и -
тель фракции, ко-
торая не увидела 

никаких серьезных проблем и вырази-
ла «огромное спасибо» и губернатору, 
и всему составу правительства Орлов-
ской области, и заместителям губерна-
тора, и руководителям департаментов, 
а также вообще всем сотрудникам об-
ладминистрации, – Светлана Ковале-
ва, представляющая в облсовете пар-
тию «Новые люди». Подозреваем, что 
она же – единственная из депутатов, 
кто все же пробовал на вкус загадоч-
ный орловский шоколад – настолько 
сладким оказался ее спич.

«мы хотим гордиться, 
а не краснеть»
Независимый депутат Виталий Ры-

баков построил свое выступление по 
всем законам ораторского жанра – 
здесь были и факты, и эмоции, и рито-
рические фигуры, а главное – депутат 
обозначил корень всех проблем: это 
кадровая политика Андрея Клычкова.

-  Уважаемые 
депутаты, мы гор-
димся своей ма-
лой родиной, - об-
ратился депутат 
Рыбаков к кол-
легам. – И я ей 
горжусь. Но по-
рой испытываю 
смущение и даже 
стыд. Стыд я ощу-
тил три дня назад, 
когда слушал вы-
ступление Гене-
рального проку-
рора России в 
присутствии всего 
руководства стра-
ны и нашего президента. Я узнал, что 
наша Орловская область – в числе 
худших по обеспечению лекарствами 
льготников. При этом оказалось, что 
в нашей области на 11 миллионов ру-
блей просто уничтожили просрочен-
ные препараты, которые закупались 
для больных орловцев. И это в то вре-
мя, когда суды и прокуратура зава-
лены жалобами людей на отсутствие 
возможности получить лекарства, по-
ложенные им по закону. 

Мне стыдно от того, что подвалы 
городской больницы имени Семашко 
на десятки миллионов рублей завале-
ны никому не нужными некачествен-
ными и потому изначально непри-
годными средствами защиты, кото-
рые были столь необходимы во вре-
мя пандемии. 

Я испытываю неловкость, когда ме-
ня спрашивают орловцы о строитель-
стве поликлиники номер один. Больше 
года в городе искали для нее место, по-
том долго и нудно рисовали ПСД, за-
тем ПСД корректировали, значитель-
но уменьшили площадь поликлиники. 
Три года – а стройка так и не нача-
лась. Мне даже неудобно напоминать, 
какое количество раз я говорил о том, 
что у нас нет нормальных управленцев 
в здравоохранении. За последние не-
сколько лет сменилось пять или шесть 
руководителей департамента здраво-
охранения. Одного уже осудили, но, 
думаю, это только начало. 

Уважаемый Андрей Евгеньевич, это 
не проблема из 90-х или нулевых. Это 
исключительно ваша кадровая поли-
тика и ответственность за такую си-
туацию в орловской медицине. И не 
только в медицине. 

Город Орел. Вы посмотрите, что 
творится в областной столице. Кто 
там работает? Один экс-первый зам 
мэра уже под судом за мошенниче-
ство, против нынешнего первого зама 
мэра проводится проверка на предмет 

возбуждения уголовного дела, ОПГ 
выявлена в новой структуре админи-
страции Орла – в Жилищном управ-
лении, чиновники которого вместе с 
риелторами воровали на переселении 
из аварийного жилья десятки миллио-
нов рублей (по моим подсчетам – две-
сти). И мэр Орла этого не заметил. Как 
не заметил, что долг города уже пере-
полз к отметке 4,4 миллиарда рублей. 
И он, финансист и доктор наук Пара-
хин, не знает, что с этим делать. Это 
что за кадры?

А что за кадры занимаются строи-
тельством и ремонтами? Пилотный 
проект КРТ погряз в судах. Людям 
не дают ни денег на переселение, ни 
квартир. Школу на Зеленина не мо-
гут сдать вот уже третий год, а к стро-
ительству еще двух крупных школ да-
же не приступали, хотя срок их сдачи 
– конец этого года. Проблемные объ-
екты можно перечислять полчаса, а те, 
что завершены с хорошим качеством, 
- раз-два и обчелся. Даже несчастную 
Дворянку не можем по-человечески 
сделать, - констатировал Рыбаков.  

Когда я возглавил градостроитель-
ный комитет в облсовете, я знал, что 
в этой сфере есть проблемы, но что-
бы настолько глубокие, чтобы на-
столько непрофессионально реша-
лись задачи – от создания проекта 
до выбора подрядчика, от контроля 
за ходом строительства до сомни-
тельной приемки работ, я даже не 
подозревал. И все они упираются в 
конкретных людей, а кадры отбира-
ются еще более странным образом, 
чем даже подрядчики. В результате 
Москва дает деньги, и немалые, а на-
ши доблестные руководители то ли 
их воруют, то ли транжирят. Я очень 
прошу вас, Андрей Евгеньевич, все-
рьез заняться именно кадровой по-
литикой. А в остальном мы вам по-
можем. Ведь всем нам очень хочется 
жить в регионе, которым можно бы-
ло бы гордиться. Но не краснеть, - за-
ключил Виталий Рыбаков.

Подарок для губернатора 
Ну а под занавес заседания, когда 

все высказались, депутат Справедли-
вой команды Игорь Рыбаков вручил 
Андрею Клычкову подарок. Разумеет-
ся, со смыслом. 

- Андрей Евгеньевич, когда наем-
ный работник, а это вы, докладывает 
нам, нанимателям, о проделанной ра-
боте, вы должны в первую очередь со-
средоточиться на результатах, а также 
обозначить проблемы и пути их реше-
ния, - обратился Игорь Рыбаков к гла-
ве областного правительства. – В ва-
шем докладе проблемы не отражены. 
Что, у нас нет проблем? Назовите хотя 
бы три ключевые проблемы жителей 
Орловской области и пути их реше-
ния. Я до последнего часа ждал и наде-
ялся, что вы услышите депутатов, уви-
дите проблемы жителей области. Но 
этого не произошло. Может быть, это 
для вас слишком мелковато. Поэтому 
наша Справедливая команда приняла 
решение подарить вам этот инстру-
мент – красную лупу, - пояснил Рыба-
ков и немедленно исполнил задуман-
ное, то есть преподнес лупу Клычкову. 
Губернатор подарок принимать не хо-
тел – и зря, между прочим. Может, с 
ее помощью он все-таки найдет в ката-
логе орловской кондитерской фабри-
ки или на прилавках орловских мага-
зинов тот самый шоколад, который так 
понравился белорусам и который мы, 
как ни искали, найти не смогли. И нам 
расскажет, где его взять – очень уж 
хочется попробовать. 
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КаК губернатор депутатов     «шоКоладом» угощал
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28 марта доктор политических наук, 
профессор Дмитрий Нечаев неожидан-
но для многих опубликовал совершенно 
уничтожающий комментарий относитель-
но мэра Орла Юрия Парахина и его даль-
нейшей судьбы.

Чтобы читателям было понятно, поче-
му нас заинтересовало мнение воронеж-
ского политолога, мы немного расскажем 
о некоторых моментах его биографии. Лет 
двадцать назад он был обычным чиновни-
ком, специализировавшимся, как утверж-
дали представители воронежского отделе-
ния ЛДПР, на «чёрном пиаре», имел непри-
ятности с законом, но «деятельно раскаял-
ся». Потом окончательно пошёл в науку, 
но, как считают люди с ним знакомые, стал 
«коммерческим человеком». Скорее всего, 
эта черта и привела Нечаева в Орловскую 
область времён Андрея Клычкова, сначала 
как критика главы региона, а потом, после 
достижения консенсуса, как его апологета.

В ноябре 2017 года он писал: «Я бы срав-
нил положение Клычкова с воробушком 
на льду. Его выбросили, и он должен по-
казать результат, выделывая какие-то эф-
фектные пируэты. Но ниши в региональ-
ной конкуренции уже заняты. И заняты 
такими регионами, как Белгородская об-
ласть, Калужская область, Липецкая об-
ласть, Курская область. Нет у Орловской 
области ниш, с помощью которых Клычков 
может вытащить регион».

Прошло чуть больше года, «сомнения» 
исчезли, взаимовыгодное сотрудниче-
ство наладилось, а риторика Нечаева из-
менилась в диаметрально противополож-
ную сторону. Вот как, например, излагал 
его взгляды сайт администрации Орлов-
ского района: «Политолог Дмитрий Неча-
ев: главный итог работы Андрея Клычко-
ва и его команды в 2018 году - выверенные 
приоритеты, дающие шанс Орловской об-
ласти на реализацию стратегии догоняю-
щего развития».

Политолог Дмитрий Нечаев

Это было начало, а в последние годы го-
лос политолога Дмитрия Нечаева стал вос-
приниматься на Орловщине исключитель-
но как опосредованное мнение губернатора 
Клычкова. То, что Андрей Евгеньевич хотел 
донести до общественности, но по каким-то 
причинам избегал озвучивать лично, с успе-
хом делал за него Дмитрий Николаевич. Тем 
интереснее его мартовский комментарий 
к рейтингу глав столиц субъектов Федера-
ции, в котором мэр Орла Юрий Парахин, 
как уже стало традицией, оказался на одном 
из последних мест.

Итак, что говорит нам «голос губернато-
ра Клычкова»: «Два прошедших месяца мы 
видим продолжающееся публичное паде-
ние Юрия Парахина. На сегодняшний день 
у мэра Орла нет серьёзной поддержки в ре-
гионе, он полностью поглощён проблемой 
выживания, и именно это его беспокоит. Не 
думаю, что он всерьёз озабочен комплексом 
городских проблем. Его усердия не видят и 
жители города.

В первом ракурсе он по-прежнему нахо-
дится под уголовным делом. Эта та самая до-
рога, которую он построил в области, когда 
был главой местного органа самоуправле-
ния. Уголовное дело висит над ним, и рано 

или поздно мина замедленного действия 
разорвётся. И тогда от статуса и репутации 
Парахина ничего не останется.

Второй ракурс. Я специально провёл 
тщательный мониторинг и убедился в том, 
что за два месяца исполнительная власть об-
ластного центра не выдвинула ни одной сто-
ящей идеи в плане развития города. Уверен, 
что Юрий Парахин практически перестал 
заниматься решением проблем городского 
хозяйства. И если кто и занимается разви-
тием Орла, то это действующий губернатор 
Андрей Клычков.

Третий ракурс. Весомость любого управ-
ленца подчёркивает его стратегические и 
тактические коммуникации с ветвями и 
уровнями власти, депутатским корпусом и 
региональной общественностью. Гипотети-
чески везде Парахин мог бы получать и ре-
сурсы, и поддержку. Но сейчас таких эф-
фективных коммуникаций у него я не ви-
жу. Всё погрязло в склоках, деструкции и 
рутине.

Главный вывод: городу необходимо се-
рьёзное обновление, и в первую очередь 
должна обновиться власть». 

Вот так: «публичное падение», «нет под-
держки в регионе», «поглощён проблемой 
выживания», «усердия не видят жители го-
рода», «уголовное дело – мина замедленно-
го действия», «от статуса и репутации ниче-
го не останется», «ни одной стоящей идеи», 
«всё погрязло в склоках, деструкции и рути-
не». И в заключение – «в первую очередь 
должна обновиться власть».

На протяжении семи лет Андрей Клыч-
ков яростно и решительно поддерживал 
Юрия Парахина, продвигал его в мэры, обе-
регал от претензий депутатов и нивелиро-
вал попытки взять главу городской адми-
нистрации под стражу или даже просто от-
странить от исполнения обязанностей на 
время расследования уголовного дела. И 
тут такая резкая, фактически уничтожаю-
щая оценка работы и перспектив мэра Ор-
ла! Переполнилась чаша терпения, или Па-
рахина, как кость, бросят силовикам, чтобы 
отвлечь их внимание от проблем губерна-
торского уровня, в том числе и озвученных 
на расширенных заседаниях коллегий ФСБ 
и Генпрокуратуры?

На заседании коллегии ФСБ Прези-
дент России, обращаясь к чекистам и дру-
гим участникам мероприятия, сказал: «Про-
шу продолжить и системную антикорруп-
ционную работу, особое внимание уделив 
сфере гособоронзаказа, реализации наци-
ональных проектов, федеральных и регио-
нальных программ».

Затем на расширенном заседании кол-
легии Генпрокуратуры он снова отметил, 
что ждёт усиления борьбы с коррупцией: 
«В целом жду от прокуратуры большей эф-
фективности в борьбе с коррупцией. На не-
давней коллегии Федеральной службы без-
опасности говорил, что пристальное вни-
мание нужно уделить защите средств, вы-
деляемых в том числе на социальную сферу, 
гособоронзаказ, модернизацию оборон-
но-промышленного комплекса страны, ре-
ализацию нацпроектов и федеральных 
программ».

Особое внимание он уделил сохранно-
сти бюджетных средств, говоря, что «надо 
очень строго следить за тем, чтобы ни к ко-
му и ни в чей карман деньги не уходили и 
ни к кому эти деньги не прилипали. Чтобы 
они все были эффективно направлены на 
повышение нашего экономического благо-
состояния». И, между прочим, заявил о том, 
что неправедным путём полученные мате-
риальные блага, объекты недвижимости, 
предприятия могут быть возвращены госу-
дарству. «Работа прокуроров оправдана, - 
сказал президент, - в тех ситуациях, когда 
активы были приобретены в обход, с нару-
шением закона».

Почему мы сегодня говорим о том, что 

Юрий Парахин может стать для Андрея 
Клычкова, как говорил ещё основополож-
ник ленинизма, «последним клапаном»? 
Здесь всё довольно прозрачно: губернато-
ру-коммунисту необходимо отвести от себя 
неотвратимо надвигающуюся угрозу при-
влечения к уголовной ответственности чле-
нов сложившегося у него «ближнего круга», 
которые много лет успешно «кормились» 
на закупках медицинского оборудования и 
препаратов, на так называемой «цифрови-
зации здравоохранения», за которую были 
заплачены 69 миллионов рублей близким к 
этому «ближнему кругу» фирмам.

Андрей Клычков и Юрий Парахин

18 марта мы поднимали эти вопросы в 
расследовании «Орловское «дело врачей 
и губернаторский «медицинский пул». Че-
рез неделю, 26 марта, на расширенном засе-
дании коллегии Генпрокуратуры Генераль-
ный прокурор России Игорь Краснов отме-
тил, что «во многих субъектах прокуроры 
реагировали на нарушения при организа-
ции дистанционной записи граждан на при-
ём к врачу, ведения электронных медицин-
ских карт пациентов. Компьютерная техни-
ка, приобретённая для этих целей, зачастую 
не использовалась. Выявлены вопиющие 
случаи, когда необходимые льготные пре-
параты для людей, страдающих серьёзны-
ми заболеваниями, были недоступны в ап-
теках, вместе с тем они годами пылились на 
складах, а впоследствии уничтожались из-
за истечения сроков давности. Например, 
во Владимирской области причинённый 
ущерб составил почти 60 миллионов рублей, 
в Орловской – 11 миллионов рублей».

Орловская прокуратура действительно 
выявила такие нарушения. Более того, во-
прос обсуждался на координационном со-
вещании правоохранительных органов, а 
21 и 22 марта в администрации Орловской 
области силами прокуратуры, УФСБ УЭБ 
и ПК УМВД и Росздравнадзора была про-
ведена выемка документов департамента 
здравоохранения, в том числе касавшаяся 
деятельности упомянутой в нашем рассле-
довании Светланы Жировой, заместителя 
руководителя департамента – начальника 
финансово-экономического управления. 
Разумеется, орловская прокуратура выпол-
нит указания Генпрокурора: «С каждым 
подобным фактом нужно предметно раз-
бираться, давать принципиальную, вплоть 
до уголовно-правовой, оценку бездеятель-
ности чиновников при организации лекар-
ственного обеспечения населения».

На настоящий момент доморощенная 
стратегия губернатора Клычкова, повто-
рим, просматривается достаточно ясно: 
минимизировать ущерб от вмешательства 
силовиков в бизнес «губернаторского «ме-
дицинского пула» и постараться сохранить 
контроль над распределением среди дове-
ренных фирм финансовых потоков (в том 
числе и масштабных закупок медоборудо-
вания для нового корпуса Орловской об-
ластной клинической больницы) путём по-
купки услуг у единственного поставщика и 
по максимальным ценам. Платой за это и 
фактором отвлечения общественного вни-
мания от проблемы может стать «слив мэра 
Орла», который, потеряв поддержку губер-
натора, сможет довольно быстро перейти 

из разряда обвиняемых по уголовным де-
лам в разряд подсудимых. И, соответствен-
но, из действующего мэра превратиться в 
бывшего.

Сегодня «диспетчерами», ведущими мэ-
ра Орла к скамье подсудимых, становятся 
не только Президент России и Генераль-
ный прокурор, сверху требующие акти-
визации борьбы с коррупцией и усиления 
ответственности за хищение бюджетных 
средств, выделенных регионам в рамках 
нацпроектов. И не только орловские си-
ловики (за исключением местного подраз-
деления Следственного комитета России). 
К касте «диспетчеров», похоже, присое-
динился и губернатор. И в новых реалиях 
Юрию Николаевичу Парахину могут при-
помнить всё. Давайте вспомним о его не-
простом пути к шатающейся теперь долж-
ности мэра…

ЮРИЙ ПАРАХИН:
 МОЛОДЫЕ ГОДЫ (2005-2009)
Становление будущего мэра Орла  ко-

нечно связано с деятельностью его отца, 
некогда ответственного сотрудника аппа-
рата ЦК КПСС, затем Минсельхоза, а да-
лее ректора Орловского государственного 
аграрного университета, носящего сегод-
ня его имя. В переломные для страны го-
ды Николай Васильевич Парахин, отец бу-
дущего мэра, решил отправить его в Суво-
ровское училище, так что и путч 1991 го-
да, и октябрь 1993-го юный Юра Парахин 
провел в Твери. А затем отправился в Ярос-
лавль, чтобы, поступив в военное финан-
совое училище, к 1998 году стать военным 
финансистом. В армии он выдержал год, 
потрудившись в Москве в отделе кассовых 
операций одного из военных банков. А но-
вый век он встретил в Орле, уже в качестве 
гражданского специалиста, ведущего эко-
номиста в государственном банке. Но за 
пять лет продвинуться хотя бы на ступень-
ку выше ему не удалось.

В 2004 году по протекции отца Юрий 
попал в частную строительную компанию 
ООО «ПСК «Экострой Орёл» известного 
в прошлом бизнесмена Александра Стар-
кова. За три года он сменил три должности 
в трёх «старковских» фирмах, но особых 
успехов не достиг. Зато провёл блестящую 
коммерческую операцию с участием тог-
дашнего мэра Орла Василия Уварова и его 
подчинённых. Интересно, что в официаль-
ной биографии Юрия Парахина, опубли-
кованной на сайте орловской «Единой Рос-
сии», о его деятельности в качестве дирек-
тора ООО «Партнёр» (а именно эта фирма 
стала бенефициаром упомянутой сделки) 
нет ни слова.

Торгово-офисный комплекс на Москов-
ской, 31

Три с половиной года назад мы опубли-
ковали подробнейшее расследование то-
го, как 28-летний Юрий Парахин, предста-
вившись директором фирмы «Партнёр», 
еще официально не зарегистрированной, 
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сумел, под предлогом «инвестирования в 
экономику города порядка 15 000 000 ру-
блей», получить в аренду, а потом и выку-
пить в собственность участок земли в цен-
тре города с недавно отремонтированным 
зданием муниципальной организации. Ор-
ганизацию переселили в одно из нежилых 
помещений, принадлежавших Орловскому 
аграрному университету, который возглав-
лял отец Парахина, здание на Московской, 
31 разрушили, а на его месте появился тор-
гово-офисный комплекс, и поныне принад-
лежащий родственникам Юрия Парахина 
и его деловым партнёрам, семейству Лит-
ваков. На 2020 год объявленная стоимость 
этого комплекса, по данным ЦИАН, состав-
ляла 325 555 885 рублей, а доходы от аренды 
за почти 14 лет существования здания, ес-
ли ориентироваться на действовавшие тог-
да арендные ставки, могли составить 386 353 
800 рублей. Из этих сумм, напомним, 60% 
принадлежат бывшей жене Юрия Парахи-
на, с которой он, как сам указывал, «прожи-
вает под одной крышей».

Кстати, при подсчётах мы не исследо-
вали период получения арендной платы в 
2020-2024 гг., а это могло составить ещё по-
рядка 100 000 000 рублей. Нужно, кстати, 
учитывать и тот факт, что ООО «Партнёр», 
как подозревают, регулярно уклонялось от 
налогообложения, используя незаконные 
схемы, в связи с чем в отношении дирек-
тора Владимира Баркова было возбуждено 
уголовное дело по неуплате налогов на сум-
му более 51 000 000 рублей. Без малого год 
назад оно было направлено в Железнодо-
рожный районный суд г. Орла, но на сайте 
суда в разделе «движение дела» мы с нача-
ла лета прошлого года видим одно словосо-
четание «объявлен перерыв».

В 2006 году Парахин-старший выделил 
филиалу страховой компании «Югория» 
одно из помещений, принадлежавших его 
вузу, и сделал там за бюджетный счёт ре-
монт примерно на пару миллионов рублей. 
А в качестве «довеска» Юрий Парахин стал 
директором этого самого филиала с числом 
сотрудников в 10 человек. Там он и проси-
дел до 2009 года, когда губернатором обла-
сти стал большой друг Парахина-старшего 
и бывшего министра сельского хозяйства, 
а по совместительству крестного отца Па-
рахина-младшего, Алексея Гордеева, Алек-
сандр Козлов. Вот тут Юрию Николаевичу, 
как говорили игроки в карты, «попёрло»…

ЭТАП ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО 
НАКОПЛЕНИЯ КАПИТАЛА 
НА ГОССЛУЖБЕ (2009-2014)
Получив к 2009 году опыт работы в част-

ном бизнесе, второе высшее образование, 
став кандидатом экономических наук в сфе-
ре сельскохозяйственного развития, а так-
же имея уже финансовую основу для раз-
вития семейного бизнеса, Юрий Парахин 
сменил вид деятельности. При поддержке 
отца и крёстного Алексея Гордеева (новый 
губернатор Александр Козлов был его заме-
стителем в Минсельхозе) он в одно мгнове-
ние из скромного директора скромного фи-
лиала страховой компании стал ключевым 
членом областного правительства, замести-
телем председателя правительства Орлов-
ской области – руководителем блока фи-
нансово-экономического развития.

Юрий Парахин влетел во власть стре-
мительно, уже через пару недель после то-
го, как регион возглавил Александр Коз-
лов. Забегая вперёд, отметим, что вылетел 
он с должности через пять лет так же бы-
стро: губернатор-коммунист Вадим Потом-
ский терпел его присутствие 16 дней, а по-
том уволил, да ещё с угрозой передать ма-
териалы по деятельности Парахина в пра-
воохранительные органы.

Материалов же было предостаточно. Па-
рахин курировал основные коррупционные 
сделки и объекты. С его именем, например, 

связана продажа регионом агроолигарху 
Сергею Будагову холдинга «Орловская ни-
ва», который оценивали в сумму до 4 500 000 
000 рублей, а продали за 14 миллионов.

Сын ректора ОГАУ академика Парахи-
на плотно «вёл» «объект «Титаник» - новый 
корпус Орловской областной клинической 
больницы, «кормивший» несколько поколе-
ний местных чиновников.

Юрий Парахин и экс-губернатор Алек-
сандр Козлов

Давайте вспомним, как ровно 10 лет на-
зад зампред правительства Юрий Парахин 
во всеуслышание заявлял: «В первом квар-
тале 2014 года мы завершим формирование 
списка оборудования для центра. Оно долж-
но быть современным и эффективным. В 
конце 2014 года планируем этот объект вве-
сти». Сегодня примерно такие же заявле-
ния делает губернатор Андрей Клычков.

А тогда результатом «кураторства Пара-
хина», кроме недостроенного объекта, ста-
ло то, что в ноябре 2015 года УМВД по Ор-
ловской области возбудило уголовное дело 
по действиям строителей «Титаника» и ор-
ловских чиновников, которые тем не менее 
не назывались персонально. Официальный 
представитель облпрокуратуры Елена Се-
мина тогда поясняла: «Уголовное дело бы-
ло возбуждено по материалам проведенной 
надзорным ведомством проверки. Разбира-
тельство находится в производстве УМВД. 
В период с 2012 по 2014 год представители 
руководства подрядчика — ЗАО «Союзин-
форм», областной клинической больницы и 
казенного учреждения «Орелгосзаказчик» 
похитили более 295 млн руб. бюджетных 
средств на строительстве многопрофиль-
ного медцентра». Сам Парахин какой-либо 
ответственности избежал.

Ещё ему «простили» другое «куратор-
ство» - строительство станции обезжелези-
вания, во время которого подопечные зам-
преда правительства попытались подменить 
качественное оборудование на дешёвый 
аналог. 9 августа 2017 года вступил в закон-
ную силу приговор Советского районно-
го суда г. Орла по уголовному делу в отно-
шении генерального директора ООО «Дор-
СпецСтрой» Александра Каца и коммерче-
ского директора указанного предприятия 
Олега Рыбина (они пытались совершить 
многомиллионное мошенничество на «па-
рахинском» объекте). Суд назначил им по 
400 000 рублей штрафа, поскольку попыт-
ка не удалась. А Парахин вообще вышел су-
хим из воды.

Губернатор-коммунист Потомский, ко-
нечно, пробовал «привязать» Парахина к 
тем объектам, которые он курировал и по 
которым у губернатора были материалы, но 
не сложилось. Подвело Юрия Николаевича 
его неуёмное стремление к личному обога-
щению с использованием служебного по-
ложения. 30 апреля 2014 года в отношении 
него возбудили первое уголовное дело. По 
версии следствия, экс-чиновник, находясь 
при должности, «участвовал в управлении» 
шестью юрлицами. «В 2012 году для выдачи 
многомиллионного кредита для одного из 
них Парахин давил на руководство местно-
го филиала одного из банков. Заем был вы-
дан по заниженной ставке»…

Сегодня, благодаря знакомству с 

уголовным делом по «семейным» фирмам 
Парахина, мы знаем, что он в 2012 году про-
давил для своих фирм сбербанковские кре-
диты общей суммой более чем 100 000 000 
рублей. Залогом стал тот самый торгово-
офисный комплекс на Московской, 31, а 
на кредитные деньги был приобретён дру-
гой крупнейший объект – Южный рынок. 
Кстати, не только он. Используя своё слу-
жебное положение и влиятельность, Юрий 
Парахин сумел помочь своим деловым пар-
тнёрам – семейству Литваков приобрести 
более 120 объектов недвижимости в Ор-
ле и Орловском районе. Рынки и магази-
ны, торговые центры и автостоянки, пави-
льоны и киоски, земельные участки разно-
го назначения, дома и квартиры – всё это 
сделало партнёров семьи Парахина, Литва-
ков, крупнейшими владельцами орловской 
недвижимости.

Сергей Сазин. При нём развалилось пер-
вое уголовное дело Парахина

С трудом и большими затратами опаль-
ному экс-чиновнику удалось избежать пе-
редачи уголовного дела в суд, во многом 
благодаря позиции СУ СК России по Ор-
ловской области, часть подразделений ко-
торого располагались (по нашей информа-
ции, безвозмездно) в помещениях, принад-
лежавших Орловскому государственному 
аграрному университету. Понять отноше-
ние следствия к делу можно из высказыва-
ний Сергея Сазина, в то время начальника 
Следственного управления СК России по 
Орловской области. В начале 2015 года он 
отвечал на вопросы журналистов:

- Ещё один бывший член областного пра-
вительства Юрий Парахин тоже попал под 
ваше пристальное внимание. Как развива-
ется расследование его дела?

- Он по-прежнему подозревается в неза-
конном предпринимательстве. И здесь мы 
тоже ждём завершения экспертиз.

- Сам Парахин с вашими выводами 
согласен?

- Нет. Утверждает, что лишь помогал со-
ветами и просьбами своим знакомым.

Следствие, несмотря на стремление экс-
губернатора Потомского предать Парахина 
суду, всё-таки «поверило Парахину» и че-
рез два месяца сумело довести дело до «от-
сутствия состава преступления». Прокура-
тура постановление следствия отменила. 
Но тут подоспело истечение срока давно-
сти уголовного преследования. В «оконча-
тельной редакции» дело было прекращено 
по нереабилитирующим обстоятельствам. 
Парахин остался цел и невредим. Выясни-
лось, что «за советы и просьбы» зампреда 
правительства, приносящие родственни-
кам и знакомым миллионы рублей и десят-
ки объектов недвижимости, в Орле никакой 
уголовной ответственности не полагается…

ОПАЛА, РАЗВОД, НОВЫЙ ДОМ 
И «ДОРОГА К ТЁЩЕ» (2015-2020)
Мы уже знаем, что экс-губернатор, а те-

перь уже и экс-коммунист Вадим Потом-
ский уволил Парахина с работы одним из 
первых. Опала продолжалась не очень дол-
го: с марта 2014 года по 7 октября 2016 го-
да. Чуть меньше года из этого времени бу-
дущий мэр Орла находился под уголовным 

преследованием.
В декабре 2015 года он подал в Советский 

районный суд иск к Министерству финан-
сов о взыскании морального вреда в свя-
зи с незаконным, по его мнению, уголов-
ным преследованием (требовал 5 000 000 
рублей). В качестве составляющих вреда 
Парахин называл своё подорванное здоро-
вье, болезнь отца, расторжение брака с су-
пругой и отказ в приёме на другую работу. 
Но, когда в 2022 году шла налоговая провер-
ка ООО «Партнёр», выяснилось, что брак 
Юрия Парахина и Анастасии Парахиной 
был расторгнут позже, а точнее, 29 февраля 
2016 года. С чем был связан такой поступок? 
Скорее всего, весной 2016 года Юрий Пара-
хин стал активно искать консенсуса с экс-
губернатором Вадимом Потомским, плани-
руя получить новую должность. Времен-
ную работу он нашёл себе быстро. Устро-
иться заместителем директора в семейную 
фирму ООО «Партнёр» в 2016 году не ста-
ло проблемой.

В своё время мы публиковали большое 
расследование «Как развести государ-
ство фиктивным разводом». В нём описа-
но, как Юрий Николаевич Парахин нака-
нуне избрания, по рекомендации Вадима 
Потомского, главой Орловского района на-
чал через своих родственников легализа-
цию капиталов, накопленных за время пре-
бывания на самой коррупционноёмкой 
должности в областном правительстве. На 
2016-2020 годы пришлось появление в его 
семье трёх особняков в Орловском районе 
(лишь один был не куплен, а унаследован), 
участков земли, автомобилей и мотоцикла 
Harley Davidson. Большинство приобрете-
ний было оформлено на «бывшую» жену, 
тестя и тёщу, а также старинных деловых 
партнёров семьи Парахиных – мать и сы-
на Литваков.

Сам Юрий Парахин зарегистрировал-
ся в уединённом особняке в деревне Кон-
дырёва по адресу: ул. Никольская, д. 1. Дом 
был оформлен на тёщу. А когда журналисты 
«Орловских новостей» задали ему вопрос 
о разводе и супруге, он ответил: «Да, живу 
с ней [бывшей женой] под одной крышей. 
Брак не был расторгнут фиктивно».

Юрий Парахин с «бывшей» супругой, 
2023 год

Легализацию Парахиным полученных 
за время пребывания на госслужбе дохо-
дов можно было бы считать успешной, ес-
ли бы не его жадность. Как говорил по по-
воду «парахинских» фирм и их доходов экс-
прокурор Орловской области Владислав 
Малкин: «Уровень жадности зашкаливает».

Вместо того, чтобы потратить несколько 
миллионов рублей на строительство доро-
ги к особняку, в котором он зарегистриро-
ван и проживает, он в период с апреля по 
октябрь 2018 года, будучи главой Орловско-
го района, организовал строительство до-
роги за бюджетный счёт. Организовал во-
преки муниципальному контракту и поста-
вил свои подписи под актами и справками 

Политолог: «На сегодняшний день у мэра Орла нет серьёзной поддержки              в регионе, он полностью поглощён проблемой выживания»

Продолжение на стр. 6
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о стоимости работ. Многомиллионный 
ущерб, нанесённый бюджету, стал основой 
для возбуждения (сначала по факту, а потом 
и персонально) уголовного дела по тяжкой 
ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребление долж-
ностными полномочиями).

На расширенном заседании коллегии 
Генпрокуратуры Генеральный прокурор 
России Игорь Краснов говорил о том, что 
спрятавших свои капиталы чиновников 
стали привлекать к ответственности. «Дей-
ственной мерой для нарушителей, - сказал 
он, - оставалась и наша исковая работа как 
в рамках контроля за расходами чиновни-
ков, так и в ходе надзора за оперативно-ра-
зыскной и уголовно-процессуальной дея-
тельностью. В результате за год коррупци-
онеры лишились почти четырёх тысяч объ-
ектов недвижимости, автомобилей и нового 
дорогостоящего имущества, приобретённо-
го на неподтверждённые доходы.

Всего судами удовлетворены антикор-
рупционные иски прокуроров на сумму 
свыше 400 миллиардов рублей. Большая 
часть уже взыскана и поступила в бюд-
жет… Требую жёстко реагировать на каж-
дый случай несоблюдения должностными 
лицами предусмотренных законом ограни-
чений, добиваться обеспечения неотврати-
мости ответственности за коррупционное 
поведение независимо от чинов и рангов».

Реальные расходы семьи Юрия Пара-
хина проверить никому ещё не удавалось, 
но, поверьте, элитные особняки даже в Ор-
ле стоят не один миллион и не десять... А 
их ведь ещё нужно обставить (по данным 
СМИ, это делалось за счёт дохода «семей-
ных фирм»). По официальным же данным, 
с 2016 по 2019 годы Юрий Парахин зарабо-
тал 4 970 834 рубля с копейками, из них по-
ловину (2 485 552 рубля) за 2019 год.

МЭРСКИЕ УГОЛОВНЫЕ ДЕЛА, 
ПОКРОВИТЕЛЬСТВО КЛЫЧКОВА, 
АРЕСТОВАННЫЙ БРАТ 
И БЕССЛАВНЫЙ КОНЕЦ? (2020-2024)
Четыре года назад орловские журнали-

сты обнаружили в Орловском районе ту 
самую асфальтированную дорогу со све-
тодиодным освещением, которую подряд-
чик ООО «СтройАвтострада», вопреки му-
ниципальному контракту, построил в 2018 
году к дому тогда ещё главы Орловского 
района Юрия Парахина. Об этой незакон-
но построенной дороге журналисты писа-
ли десятки, если не сотни раз. Дошла тема 
и до центральных телеканалов НТВ и «ТВ 
Центр». Но всё это не помешало губерна-
тору Андрею Клычкову рекомендовать 
Юрия Парахина на должность мэра Орла. 
Специально для этого было изменено го-
родское законодательство (ранее мэра вы-
бирали из числа депутатов горсовета), бы-
ли назначены «спойлеры», и в ноябре 2020 
года Юрий Парахин стал главой городской 
администрации. 

Юрий Парахин знакомится с прокурор-
ским предостережением

С самого начала его деятельность ста-
ла привлекать внимание областной проку-
ратуры. Сначала мэр решил продавить пе-
ренесение популярных ярмарок выходно-
го дня на интересные ему площадки (одна 
из них была «семейной» собственностью). 
Прокуратура его остановила, объявив ему 
предостережение о недопустимости нару-
шения закона. Затем последовал скандал с 
«продажей» принадлежавших ему акций 
семейных фирм бывшей жене. Прокура-
тура тогда даже пригрозила Парахину при-
влечением к уголовной ответственности. 
Пришлось Парахину переоформлять до-
ли в уставном капитале, привлекать к де-
лу бывшую жену старшего брата Викто-
ра, которая приобрела часть долей, а также 
посторонних лиц, которым ООО отдали в 
управление.

Кстати, с братом у Юрия Парахина так-
же приключилась нехорошая история. 21 
ноября 2023 года Виктор Парахин был за-
держан по обвинению в мошенничестве в 
особо крупных размерах и помещён под 
стражу. 20 марта 2024 года Замоскворец-
кий районный суд продлил ему содержа-
ние под стражей ещё на два месяца.

Ныне арестованный Виктор Парахин

В отношении Юрия Парахина, как мы 
уже знаем, также были возбуждены уго-
ловные дела. Сначала ему вменяли халат-
ность, потом «по факту» ч. 2 ст. 285 УК РФ 
и наконец в конце июня 2021 г. он получил 
«окончательную» ч. 3 ст. 285 УК РФ.

Андрей Клычков, губернатор Орлов-
ской области, неоднократно отказывался 
инициировать отставку Юрия Парахина, 
а сам мэр решительно заявлял, что «в по-
следнее время, если на чиновника не за-
ведено уголовное дело, значит, он плохо 
работает». И в том же интервью повто-
рял: «Если на чиновника нет уголовно-
го дела, значит, он не чиновник и вообще 
плохо работает. К сожалению, это факт». 
Потом появилась «парахинская версия» 
о «технической ошибке». Именно этим 
он объяснял, что дорогу ремонтировали 
к его дому, а не по улицам, указанным в 
контракте.

К концу 2021 года мэру было предъявле-
но обвинение в окончательной редакции, 
прокуратура Орловской области уже гото-
вилась передать дело в суд, но Следствен-
ное управление Следственного комитета 
России по Орловской области, которое к 
тому времени возглавил Пётр Юдин, отка-
залось передавать в прокуратуру уже го-
товое и согласованное обвинительное за-
ключение. Этот процесс продолжается до 
сих пор, причём руководитель управления 
Пётр Юдин, его заместитель Альберт Абра-
мян и руководитель 2-го отдела по рассле-
дованию особо важных дел Константин Ба-
ранов до сих пор всеми силами пытаются 
вывести Парахина из-под уголовной ответ-
ственности. Несколько раз выносились со-
ответствующие постановления, которые 
прокуратура отменяла, в том числе и че-
рез суд. Сейчас очередное постановление 
следствия обжалуется прокуратурой в об-
ластном суде.

Руководитель СУ СК России по Орлов-
ской области Пётр Юдин

Тактика следствия не особенно разно-
образна. Сначала путём минимизации на-
несённого бюджету ущерба дело переква-
лифицировали с ч. 3 ст. 285 на ч. 2. Но по 
ней злоупотребление должностными пол-
номочиями, совершённое главой местного 
самоуправления, карается максимальным 
сроком в 7 лет, что всё равно делает престу-
пление тяжким. А срок давности привле-
чения к уголовной ответственности в этом 
случае 10 лет. Поэтому в последних верси-
ях следствие пытается освободить Пара-
хина от уголовной ответственности в свя-
зи с «отсутствием состава преступления». 
А «стрелочником» выбран бывший подчи-
нённый Юрия Парахина Вячеслав Селю-
тин, вместе с ним подписывавший акты и 
справки об оплате выполненных работ по 
ремонту дороги в д. Кондырёва. Правда, до-
рога эта ведёт не к дому Селютина, а к до-
му Парахина…

В начале статьи мы цитировали «голос 
губернатора Клычкова» - политолога Дми-
трия Нечаева, который, описывая перспек-
тивы Парахина, отмечает: «Уголовное де-
ло висит над ним, и рано или поздно мина 
замедленного действия разорвётся. И тог-
да от статуса и репутации Парахина ниче-
го не останется».

А что же руководство СУ СК России по 
Орловской области, два с половиной го-
да мужественно пытающееся выгородить 
мэра? Александр Бастрыкин, председатель 
Следственного комитета России, несколь-
ко раз давал указания по активизации де-
ла, орловчан уведомили о том, что дело на-
ходится на контроле в центральном аппа-
рате и что сам Александр Иванович знает 
об этом. Январская проверка из Москвы 
вынесла полковникам Юдину и Абрамяну 
взыскания в виде «предупреждения о не-
полном служебном соответствии». Напом-
ним читателям, что ст. 28 Федерального за-
кона «О Следственном комитете Россий-
ской Федерации» предусматривает сле-
дующие виды взысканий: 1) замечание; 2) 
выговор; 3) строгий выговор; 4) пониже-
ние в специальном звании; 5) лишение ме-
далей Следственного комитета; 6) лише-
ние нагрудного знака «Почетный сотруд-
ник Следственного комитета Российской 
Федерации»; 7) предупреждение о непол-
ном служебном соответствии; 8) увольне-
ние из Следственного комитета по соответ-
ствующему основанию.

Полковников Юдина и Абрамяна не ли-
шили наград, не разжаловали в подполков-
ники, им просто дали понять, что следую-
щий проступок может стать последним. А 
регулярные попытки вывести Юрия Пара-
хина из-под уголовной ответственности, 
как нам представляется, это даже не про-
ступки и не ошибки, это откровенное пре-
небрежение нормами действующего зако-
нодательства и намеренное стремление к 
оправданию безнаказанности и разруше-
нию принципа неотвратимости наказания.

Примерно по такому же сценарию 
Юдин и Абрамян вместе с начальником 

второго отдела по расследованию особо 
важных дел Константином Барановым (он 
пока отделался строгим выговором) после-
довательно доводят до истечения давно-
сти срока привлечения к уголовной ответ-
ственности другое дело – проверку ауди-
озаписи совещания 15 октября 2021 года в 
кабинете мэра Орла Юрия Парахина. Мэр, 
организовав в своём рабочем кабинете со-
вещание начальников орготделов район-
ных администраций и председателей рай-
онных избирательных комиссий, как пола-
гают, совершил таким образом действия, 
явно выходящие за пределы его полномо-
чий и повлекшие существенное наруше-
ние прав и законных интересов граждан 
либо охраняемых законом интересов об-
щества и государства (это ч.2 ст. 286 УК 
РФ). На аудиозаписи есть фрагменты, под-
тверждённые свидетелем – участником 
этого совещания, экс-председателем Из-
бирательной комиссии Советского райо-
на г. Орла Максимом Сушковым, которые 
свидетельствуют о том, что мэр Орла лично 
побуждал участников совещания к фальси-
фикации итогов выборов. Этот факт был 
подтверждён экспертизой, проведённой 
специализированным учреждением Ми-
нистерства юстиции России.

Сейчас, насколько нам известно, СУ СК 
России по Орловской области получило ре-
зультаты второй по счету назначенной ими 
же экспертизы. Но, как нам стало известно, 
она не назначалась в экспертно-криминали-
стическом центре УМВД, который во вре-
мя первой экспертизы определил подлин-
ность аудиозаписи. Где заказывали экспер-
тизу подчинённые Петра Юдина и каковы 
её результаты, мы, возможно, узнаем в бли-
жайшее время…

В последние дни многие СМИ и автори-
тетные телеграм-каналы, например «Незы-
гарь», всё чаще обращают внимание на то, 
что «целый ряд задержаний чиновников в 
регионах и активность прокуратуры в от-
ношении фактов незаконной приватиза-
ции активов государства требуют от губер-
наторов усилить профилактику борьбы с 
коррупцией». «Недавние задержания вы-
сокопоставленных чиновников в Новоси-
бирской и Магаданской областях, - отмеча-
ет канал, - антикоррупционные расследова-
ния в отношении чиновников мэрии Тулу-
на (Иркутская область) говорят о плановом 
ужесточении контроля за деятельностью 
муниципальной и региональных властей. 
С высокой долей вероятности можно гово-
рить, что аналогичные случаи будут обшир-
но представлены этой весной, тем более, 
что ранее прокуратура и другие ведомства 
предупреждали губернаторов об адресных 
претензиях к чиновникам во многих регио-
нах. На период президентских выборов ак-
тивность по этому вопросу была несколь-
ко снижена, а сейчас заметен эффект отло-
женного действия. Другой сюжет связан с 
фактами незаконного обогащения регио-
нальной элиты».

Такие «утечки из верхних эшелонов вла-
сти» не являются редкостью, и вполне воз-
можно, что именно данная постановка во-
проса приведёт губернатора Клычкова к 
тому, чтобы «дать зелёный свет» силови-
кам для реального привлечения мэра Орла 
к уголовной ответственности. Все полити-
ческие и экономические предпосылки для 
этого в настоящее время имеются. А станет 
ли Клычков одним из «диспетчеров», веду-
щих Юрия Парахина на посадку, мы узна-
ем довольно скоро…

Богомолов Алексей
Источник: https://flb.ru/2/5135.html 

FLB.RU: ДИСПЕТЧЕРЫ ВЕДУТ МЭРА ОРЛА       
ЮРИЯ ПАРАХИНА НА ПОСАДКУ?
Политолог: «На сегодняшний день у мэра Орла нет серьёзной поддержки              
в регионе, он полностью поглощён проблемой выживания»

Продолжение. Начало на стр. 4-5
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Раздавали воРохами, а собиРают кРохами…
На профильном комитете горсовета 

обсудили эскизы мемориального ком-
плекса, который расположится у под-
ножия «Стрелки». Одним из элемен-
тов должен стать общественный туа-
лет, в свое время за копейки проданный 
в частные руки. Правда, теперь выку-
пать здание туалета город будет уже не 
за копейки, а за миллионы бюджетных 
средств. И это далеко не единственный 
вопрос, который возник у депутатов к 
разработчикам проекта. Учитывая, что 
в Орле в последнее время ни одна строй-
ка не обходится без скандалов, зафик-
сируем, с чего и как начиналась очеред-
ная «мегапеределка» в самом сердце об-
ластного центра. Кстати, к техническим 
деталям проекта депутаты не стали вы-
сказывать серьезных замечаний. Это в 
достаточно полной мере сделала Люд-
мила Парицкая в статье «В жизни глав-
ное бумажка!» в №11 (108) от 27 марта 
2024 г. https://orelsredaplus.ru/lyudmila-
pariczkaya-v-zhizni-glavnoe-bumazhka/ 

НаПОЛеОНОВСКИе ПЛаНы
Разработчиками была предложена 

концепция, которая включает символи-
ческое обозначение границ цитадели 
Орловской крепости. По задумке «Суд-
бищенская битва» будет состоять из не-
скольких функциональных зон. Из тра-
диционных – это зона парковки (для ав-
томобилей, туристических автобусов и 
велосипедов), зона отдыха для посетите-
лей, зона для проведения фестивалей, ту-
алеты, комната матери и ребёнка. Также 
планируется устройство ротонды. Есть и 
несколько необычных арт-объектов. На-
пример, уличный макет-миниатюра, рас-
крывающий планировку и устройство 
крепости города в XVI веке. К малым ар-
хитектурным формам добавятся лодка-
струг, проекционное окно, мостик и да-
же часть крепостной стены. Также в рам-
ках «Судбищенской битвы» будет созда-
но археологическое окно – защитный 
уличный прозрачный стенд с экспоната-
ми из фондов музея. 

Подробнее о каждой зоне рассказа-
ла разработчик проекта Елена Шаренко-
ва. В проектную группу входили истори-
ки, краеведы, искусствоведы, архитекто-
ры и музейщики, пояснила она. Въезд на 
территорию предусмотрен по улице Га-
гарина. Здесь в сторону сквера располо-
жены два объекта: ТП (теплопункт или 
трансформаторная подстанция), второй 
объект – кафе, которое многие помнят 
как туалет. Оба сооружения планиру-
ют одеть в металлические перфориро-
ванные панели с фрезеровкой крепост-
ной стены. С ТП все проще – он принад-
лежит городу, а второй объект (бывший 
туалет) предположительно вернет свою 
утраченную функцию. Правда, сейчас 
он в руках частника, и поэтому депутаты 
подробно остановились на этом моменте 
чуть позднее.

У ДК профсоюзов будет организована 
просторная парковка, в том числе на че-
тыре туристических автобуса. По проек-
ту тут будут карманы на 14,5 метра. В ос-
новном туристические автобусы – до 10 
метров в длину, и разработчики посчита-
ли, что 14,5 метра должно хватить с запа-
сом. Здесь будет небольшая парковка для 
личного транспорта. Большая парковка 
располагается параллельно скверу и зда-
нию рядов. Каким образом это будет ре-
ализовано? Предполагается перенос пе-
шеходной дорожки, которая соединяла 
Богоявленскую площадь с улицей Гагари-
на, в глубину сквера. Парковка будет раз-
мещаться точно до деревьев, что позво-
лит не трогать уже большие и красивые 
посадки. Кроме того, места для машин 
предусмотрели на Богоявленской пло-
щади перед храмом. Там же смогут раз-
ворачиваться и туристические автобусы. 

Суммарно получилось порядка 90 парко-
вочных мест. Раньше здесь было всего 45 
мест. 

Минуя воссозданный туалет, туристы 
и горожане пройдут по центральной ал-
лее к ротонде – это будет малый архи-
тектурный объект с местами для отды-
ха. В беседке можно проводить лекции и 
арт-занятия, пояснила Елена Шаренко-
ва.  Далее по скверу еще одна зона отдыха 
с вертикальной клумбой. Это будет сво-
еобразное послание старшему поколе-
нию, которое помнит, что раньше в пар-
ках вертикальные клумбы были очень 
распространены. 

До определенного времени на пло-
щади у Богоявленского собора действо-
вал «молочный» рынок. По концепции 
питерских коллег, орловцы продолжат 
развивать эту зону таким образом, что-
бы здесь можно было проводить ярмар-
ки. Будут предусмотрены все техниче-
ские возможности для размещения фуд-
траков, палаток и т.п.

Далее путешественники проходят к 
памятнику Ивану Грозному. В настоящий 
момент эта территория тоже нуждается 
в обновлении. В смету будет заложена 
очистка фундамента. Также здесь реши-
ли проложить две дорожки, которые са-
ми пешеходы протоптали по газону. Те-
перь эти дорожки «узаконят». 

Дальше уже начинается парк «Ор-
ловская крепость». Здесь будет входной 
знак. После входного знака переходим к 
артобъекту, который называется «струг». 
В 1730 году Орел был обозначен как боль-
шая торговая площадка, здесь перевози-
лось на лодках большое количество хлеба 
со всех областей. На противоположной 
стороне Оки был порт, – рассказала Еле-
на Шаренкова. «Струг» призван его обо-
значить. Это будет фотозона, на фоне ко-
торой экскурсовод может рассказать про 
первый орловский порт. После этого ту-
ристы переходят непосредственно к ви-
зуализации крепости. Придется преодо-
леть мост через исторический ров, при-
ближаясь к объекту, который частично 
показывает первую караульную башню. 
Почему частично? Исторически башня 
была 25-метровой высоты, плюс основа-
ние порядка 3-10 метров, поэтому будет 
воссоздан лишь фрагмент, через кото-
рый будет вход в парковую зону Орлов-
ской крепости. По периметру всей кре-
пости будут стоять башни на своих исто-
рических местах. Одна из них будет по-
вторять размер реальных сооружений, 
чтобы люди смогли ощутить масштаб. В 
центре объекта будет стоять макет кре-
пости из бронзы. 

Большое значение уделено археологи-
ческому окну, рассказала Елена Шарен-
кова. Его место обозначено там, где на-
ходился храм.  Туристам будет показано 
каменное основание здания, и создана 
какая-то археологическая инсталляция, 
которая должна быть интересна зрите-
лям и приглашать их в Краеведческий му-
зей для детального рассмотрения реаль-
ных артефактов, найденных при раскоп-
ках. Размер окна 4х7 метров. Кроме того, 
в качестве визуального эффекта высту-
пает проекционное окно. В нем можно 
увидеть весь объем крепости в масштабе.

На достаточном удалении от всего 
исторического объекта находится сце-
ническая площадка, где будут прохо-
дить различные мероприятия, фестива-
ли. Никаких скамеек не запланировали. 
Это «все в свободном режиме». Люди бу-
дут размещаться на лужайках, сообщила 
Елена Шаренкова.

На склоне «Стрелки» со стороны сли-
яния Оки и Орлика запланировали пло-
щадку для обзора территории и вида на 
фонтан на водной глади. В проекте мно-
го приемов освещения – контурное, ли-
нейное. В опорах предполагаются также 

гнезда, чтобы большую часть светиль-
ников можно было применять ситуатив-
но, в соответствии с мероприятиями. На 
благоустраиваемой территории уже ра-
стут достаточно большие деревья. В ос-
новном озеленение будет заключаться в 
устройстве газонов. Новые деревья вы-
садят вдоль новых дорожек. Забор Бого-
явленского собора задекорируют куста-
ми сирени. 

МОСт тОже ПОКраСят?
Один из вопросов коснулся моста в 

Детский парк. Хотя он не входит в гра-
ницы «Судбищенской битвы», проекти-
ровщики его тоже прорисовали в новом 
обличье – с измененным покрытием и 
перилами. Депутаты сразу же поинте-
ресовались, можно ли не ограничивать-
ся рисунками на бумаге, а реально вклю-
чить переправу в проект, чтобы рядом 
с новым красивым парком не находил-
ся ржавый мост. Оказалось, что город-
ские власти уже работают над этой про-
блемой. Мэрией уже дано поручение для 
создания техзадания на разработку ПСД. 
Что характерно, предполагается ремонт 
не только самого моста, но и спусков к не-
му, бетонного основания и всех прочих 
элементов. 

ЧтО деЛать 
С «ИНОрОдНыМ теЛОМ»?
 Депутат Игорь Коновалов поднял во-

прос о пристроенной к торговым рядам 
веранде ресторана «Славутич». Народ-
ный избранник поинтересовался, что 
будет с этим «инородным телом», кото-
рое не только портит вид, но и уже горе-
ло, создав серьезную опасность уничто-
жения всего здания-памятника. Дирек-
тор краеведческого музея с поистине чи-
новничьей ловкостью взялся объяснять, 
что проект предусматривает реконструк-
цию здания торговых рядов в его истори-
ческом облике. Понять из его ответа хоть 
что-нибудь вразумительное было совер-
шенно невозможно. Если здание при-
стройки планируют сносить, то на осно-
вании каких документов или решений 
суда? Директор музея, как заевшая пла-
стинка, повторял одно и то же: «предпо-
лагается реконструкция рядов в исто-
рическом архитектурном облике». Вла-
дельцем ресторана является экс-депутат 
горсовета. То есть вероятность, что с при-
стройкой удастся что-либо делать, стре-
мится к нулю. 

За Чей СЧет баНКет?
Сразу два вопроса коснулись финан-

сирования дальнейшей жизни всего это-
го комплекса. В первую очередь депутат 
Владимир Негин поинтересовался: пла-
нируется ли установка видеонаблюде-
ния и куда будет выводиться сигнал с ка-
мер? Потому что антивандальные детали 
– это хорошо, но лучше следить за про-
исходящим в парке. А помимо денег на 
установку сразу же нужно предусматри-
вать средства и на дальнейшее поддержа-
ние работы видеокамер. За чей счет это 
все планируется? Представители проек-
тировщиков отметили, что установка ви-
деокамер заложена в проект. А что каса-
ется денег на дальнейшую эксплуатацию 
видеосистем, тот тут возникла неловкая 
пауза.

Тему развил депутат Сергей Елесин. 
Он напомнил, о чем неоднократно гово-
рила председатель городской КСП при 
обсуждении проектов парков, скверов, 
фонтанов и т.д. по списку: если город бе-
рет на себя новые расходные обязатель-
ства, то необходимо указывать и новые 
строчки доходов, за счет которых будет 
финансироваться дальнейшее содержа-
ние построенного объекта. 

«Когда подходим к вопросу построй-
ки любого фундаментального объекта в 

нашем городе (а 
деньги на построй-
ку выделяет феде-
ральный бюджет, 
и этот объект ре-
а л ь н о  у к р а с и т 
наш город), нуж-
но учитывать, что 
дальнейшее со-
держание парка, 
а это и замена све-
тильников, и рабо-
та того же туале-
та – все это ляжет 
огромным грузом 
на бюджет города 
Орла. Насколько 
мы (депутаты) сегодня понимаем, у нас 
счета в школах и детских садах заблоки-
рованы. Денег на содержание парка у нас 
нет от слова «совсем». Мне непонятно: 
если губернатор ищет и привлекает сред-
ства федерального бюджета, то что про-
исходит дальше? После введения объекта 
в строй Орлу автоматически должна быть 
заложена субвенция на содержание дан-
ных объектов. Мы не должны отрывать 
куски от нищенского бюджета областно-
го центра – ведь нужно будет и убирать 
туалеты, и поддерживать порядок на тер-
ритории нового парка. Вы же сами толь-
ко что сказали, что недавно построенный 
памятник Ивану Грозному уже пришел 
в неприглядное состояние. Без поддерж-
ки области город Орел содержать новый 
парк не сможет! Мы выделили 5 милли-
онов на годовое содержание всего одно-
го туалета в парке Победы. А мемориаль-
ный комплекс на Стрелке потребует ку-
да больших ежегодных затрат. Его будут 
посещать тысячи туристов. А давайте 
спросим себя честно: сможем ли мы со-
держать его в достойном виде? Очевид-
но, что не сможем. Поэтому, я считаю, 
что пока в администрации нет ПСД, за-
ранее необходимо подумать и попросить 
у области средства на содержание нового 
комплекса», – отметил Сергей Елесин. 
Краевед Виктор Ливцов тут же предло-
жил переложить бремя содержания пар-
ка на федеральный бюджет.

«ГЛаВНый ЭКСПОНат»
Под занавес обсуждения вопроса де-

путаты коснулись того самого здания, ко-
торое будет встречать всех туристов со-
гласно озвученной концепции. А именно 
– кафе. Да, то самое кафе, что еще не так 
давно было общественным туалетом и ко-
торому разработчики проекта предлага-
ют вернуть первоначальную функцию. 
Депутат облсовета Виталий Рыбаков об-
ратил внимание на тот факт, что здание 
относительно недавно было продано ад-
министрацией города за сущие копей-
ки. Теперь же город вынужден выкупать 
свое же здание, которое объективно (как 
раньше, так и сейчас) просто необходи-
мо жителям. Как-то на тормозах спусти-
ли вопрос, а захочет ли новый владелец 
кафе вообще его продавать? Вроде Кон-
ституцию РФ никто не отменял, и рисо-
вать свои проекты на чужой собствен-
ности по меньшей мере странно. В зале 
прозвучала реплика: «Если сделать та-
кое предложение, от которого владелец 
просто не сможет отказаться…» Учиты-
вая сложнейшее положение, в котором 
находится бюджет Орла и о котором уже 
упоминали в ходе комитета, депутат Ви-
талий Рыбаков предложил вести перего-
воры с владельцем кафе в другом ключе. 
Не о продаже назад городу здания по бас-
нословной цене, а о том, чтобы кафе про-
сто подарили. Иначе вырисовывается со-
всем неприглядная схема: никто не мо-
жет исключить, что власти города знали 
– это здание рано или поздно понадобит-
ся и придется его выкупать… 

Сергей МИЛЯХИН 

Сергей
еЛеСИН
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Зарплаты орловских врачей 
как пример нищеты 

В марте помимо крупных скандалов 
в сфере здравоохранения, которые под-
робно освещало наше издание, произо-
шло и несколько событий поменьше. По 
отдельности сообщения о творящемся в 
больницах, аптеках и поликлиниках ни-
кого особо не впечатляют. Но если со-
брать их воедино, то складывается объ-
емная картина орловской медицины об-
разца 2024 года. Причем, самое парадок-
сальное, что сложившийся статус-кво, 
похоже, всех устраивает. Например, ор-
ловцы регулярно судятся за жизненно 
важные лекарства, но кардинально си-
туация не меняется. При дикой нехватке 
врачей орловский медвуз упорно продол-
жает готовить кадры для других стран. И 
это опять же всех устраивает! Ведь в от-
четах чиновников подготовка новых ме-
диков идет просто ударными темпами. А 
что новоиспеченные в ОГУ врачи не бу-
дут работать в орловских больницах… 
Впрочем, давайте обо всем по порядку.

НИщеНскАя стАтИстИкА
Одним из самых ярких стало растира-

жированное местными СМИ сообщение 
издания «СарИнформ» https://sarinform.
ru/news/community/v-rezhime-ekonomii-
ministr-kostin-rasskazal-o-tyagotah-vybora-
mezhdu-butylkoy-moloka-butylkoy-vodki-
buterbrodom-s-krasnoy-ikroy-i-platoy-za-
kvartiru о заседании Саратовской област-
ной думы. На этом собрании министр 
регионального здравоохранения Олег Ко-
стин рассказал о положении и зарплате 
местных медиков. При этом, когда мест-
ные депутаты попеняли Костину на недо-
статочную активность в вопросах защи-
ты прав работников сферы здравоохране-
ния, министр парировал: «У нас зарплата 
[в отрасли] нормальная. По сравнению с 
другими регионами – например, Орлов-
ской областью».

История получила неожиданное про-
должение – саратовские депутаты сдела-
ли запрос орловскому губернатору и вы-
яснили, что «средняя зарплата [водителей 
орловской «скорой»] в начале года была 
от 40 до 45 тысяч, а сейчас уже 45 тысяч... 
Это вообще зарплата во всей Орловской 
области. Нас несколько ввели в заблуж-
дение. Мы отстаем от такого маленького 
региона, как Орловская область», – ци-
тирует саратовского депутата все то же 
издание «СарИнформ». https://sarinform.
ru/news/community/deputat-zayavil-chto-
ministr-kostin-vvel-dumu-v-zabluzhdenie-
sravneniem-zarplat 

Здесь будет уместно процитировать ко-
ординатора профсоюза медработников 
«Действие» в Орловской области Дмитрия 
Серегина, который в январе опубликовал 
расчетные листки водителя и фельдшера 
бригады «скорой помощи». Можете сами 
убедиться, насколько цифры в расчетном 
листке соотносятся с теми, которые озву-
чивают орловские чиновники. «Когда нам 
рассказывают про средние зарплаты ме-
дработников в 56+ тысяч рублей у вра-
чей и 35+ тысяч рублей у среднего меди-
цинского персонала (при этом даже ста-
тистически этот показатель ПРЕДПО-
СЛЕДНИЙ в ЦФО), просто опубликую 
расчетные листки фельдшера с опытом 
работы в одной из ЦРБ региона и водите-
ля скорой помощи. Для осознания факта 
нищенских зарплат, которые и приводят к 
отсутствию и доступности, и качества ме-
дицинской помощи», – написал еще за 
два месяца до саратовского скандала Дми-
трий Серегин. Как следует из расчетных 
листков, нелегкий труд фельдшеров и во-
дителей скорой оценивается в среднем в 
17 тысяч рублей. 

скОрАя. ИтОГИ зА 5 лет
Помимо зарплат есть еще один суще-

ственный момент, на который обратил 
внимание Дмитрий Серегин в публика-
ции на своей страничке ВК. Это количе-
ство бригад скорой помощи. Точнее тен-
денция, которая наблюдается в последние 
5 лет именно по этому показателю.

«Итоги зимы и итоги последних 5 лет. 

Статистика количества бригад скорой по-
мощи на население: 2019 год – 27 бригад 
на 315 тысяч человек. 2020 год – 32 бри-
гады на 380 тысяч человек, включая сель-
скую местность. 2024 год – 22-25 бригад 
на 380 тысяч человек, включая сельскую 
местность. Норматив бригад скорой помо-
щи согласно приказу Минздрава РФ №182 
– 38 бригад скорой помощи и 3 бригады 
реанимации. Количество вызовов каждый 
год – более 120000... О каком здравоохра-
нении и демографии в нашей области идёт 
речь?» – задался риторическим вопросом 
в своей публикации Дмитрий.

Департамент здравоохранения поспе-
шил с ответом: неважно, сколько бригад. 
Важно то время, за которое скорые успе-
вают доехать на вызов. А здесь, дескать, на 
Орловщине все тип-топ. Этот ответ также 
прокомментировал Дмитрий Серегин на 
своей страничке.

«В региональном департаменте здраво-
охранения Орловской области сообщили, 
что в целом цифры, озвученные Сереги-
ным, соответствуют действительности, но 
обратили внимание на то, что «результа-
тивность работы скорой помощи заключа-
ется не в соблюдении нормативов на коли-
чество населения в регионе, а в скорости 
доезда экипажа по экстренной форме вы-
зовов». Вы только вдумайтесь, СОБЛЮ-
ДАТЬ НОРМАТИВЫ НЕ НУЖНО! (Их же 
просто так придумали). Слово в докумен-
те «Приказ» трактуется как не обязатель-
ное к использованию. Важна лишь некая 
статистика, которая понятно как форми-
руется. Нагрузки на сотрудников тоже не 
важны, да и сотрудники эти, видимо, тоже 
просто винтики в бумажке очередного чи-
новника. Только вот мы, люди, и работаем 
на износ», – пишет координатор профсо-
юза медработников «Действие» в Орлов-
ской области. «В прошлом году было чуть 
более 35 000 экстренных вызовов и в бо-
лее чем в 91% случаев скорая помощь дое-
хала менее чем за 20 минут», – цитирует 
ответ депздрава Серегин. – «А остальные 
9% – это кто? 3150 человек. Это те боль-
ные люди, кто в экстремальных ситуациях 
помощи вовремя НЕ получили. И не полу-
чили по одной причине – отсутствие сво-
бодных бригад».

кАдры НА эксПОрт?
Сразу несколько депутатов облсовета 

после отчета губернатора на мартовской 
сессии обратили внимание на кадровую 
проблему в сфере здравоохранения. Так, 
депутат Алина Воропаева отметила нарас-
тающее число врачей, покидающих наш 
регион и отправляющихся в соседние об-
ласти на работу. И это при жесточайшем 
дефиците! Какие бы цифры ни рисовали 
чиновники в своих докладах, именно раз-
ница в зарплатах в большинстве случаев 
становится решающей для смены врача-
ми места работы. Причем уходят как из 
госучреждений в частные клиники, так и 
– в основной массе – именно в близле-
жащие регионы. Совсем недавно по всем 
СМИ прошел сюжет об орловском враче-
онкологе, переехавшем в Тулу. https://
vk.com/wall-131908471_625499 В сюжете 
подробно рассказывалось о региональных 
мерах поддержки медиков, которые дела-
ют подобную смену места жительства и 
работы очень выгодной. Орловским ме-
дикам о такой поддержке можно только 
мечтать. 

Руководитель фракции ЛДПР Владис-
лав Числов отметил, что оказался возле 
орловского медвуза во время эвакуации: 
«Я иду – и навстречу… понимаю, что ме-
ня сейчас бить что ли будут, – идут ис-
ключительно граждане Индии, Средней 
Азии, а русских из медвуза практически 
никого не вышло. У нас учат иностранных 

специалистов. Когда задаем вопрос чинов-
никам: как у нас подготовка медицинских 
кадров? – нам отвечают в правительстве, 
что ведут работу и расставляют приорите-
ты. Но в ходе эвакуации я не заметил, что-
бы подавляющее число студентов медву-
за были нашими соотечественниками. Ка-
дры – это большая проблема. И мы долж-
ны понимать, что к нам никто не приедет. 
Наоборот – после окончания вуза все эти 
ребята разъедутся в свои страны работать. 
Надо эту ситуацию исправлять», – отме-
тил Числов.

Отвечая на вопросы депутатов, губер-
натор Андрей Клычков отметил, что с ад-
министрацией Мценского района прора-
батывается вопрос о строительстве жи-
лья для привлечения рабочих на новые 
предприятия, и в том числе медиков, как 
это сделано в Тульской области. При этом 
Клычков попросил депутатов не равнять-
ся на другие регионы, так как финансо-
вые возможности у всех разные. «Мы с 
вами реалисты, и сегодня бюджет Орлов-
ской области не соотносим с другими об-
ластями. Я бы с большим удовольствием 
доплатил бы всем врачам. Давайте источ-
ник определим. Мы школы строить не бу-
дем?» – ответил губернатор.

50 лет – Не Предел
Под конец рабочей недели орловские 

СМИ облетела новость, что в инфекцион-
ном отделении больницы имени Ботки-
на спустя каких-то 50 лет все же зарабо-
тал лифт! До этого маломобильных боль-
ных приходилось поднимать на руках, о 
чем ранее рассказывал все тот же Дми-
трий Серегин. Но вот цивилизация и на-
учно-технический прогресс добрались и 
до самого отдаленного района областного 
центра. Как сообщили в группе ВК самой 
больницы, в инфекционном отделении со-
стоялось долгожданное событие. «Обору-
дованный по самым современным техно-
логиям лифт позволяет с удобством пе-
ремещаться между этажами пациентам 
с ограниченными возможностями либо 
не имеющим возможности передвигать-
ся свободно по состоянию здоровья, а так-
же облегчает труд медицинского персона-
ла. Напомним, что лифт не работал более 
50 лет, и пациентов в тяжелом состоянии 
приходилось с большими усилиями транс-
портировать по лестнице» – написали ве-
дущие группы.

Кстати, как-то без особого шума про-
скочило сообщение о том, что недав-
но полностью замененные лифты в по-
ликлинике №2 внезапно остановились. 
Впрочем, остановка была недолгой – на 
прошлой неделе лифты снова заработа-
ли. Кстати, на время остановки пациен-
тов второй поликлиники по этажам раз-
возили грузовым лифтом, о чем сообщи-
ли наши коллеги с сайта «ИнфоОрел». 
Видно, советская техника понадежнее 
современной. 

«И ИдИте к… кУдА хОтИте!»
Большой материал о еще одной про-

блеме орловского здравоохранения 
опубликовало издание «ОрелТаймс». 
https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/
pod-orlom-obespokoeny-gde-pokupat-
lgotnye-lekarstva/ Здесь интересны все 
нюансы. Начиная от сути проблемы – 
в городе Болхове закрывают единствен-
ную муниципальную аптеку, и льготни-
ки озабочены вопросом, где им теперь 
придется получать необходимые лекар-
ства, – и заканчивая отношением чинов-
ников разных ведомств и рангов к обо-
значенной теме. Кто-то, как областной 
депздрав, просто не в курсе происходя-
щего. Кто-то, как главврач ЦРБ, требует 
официальный запрос вместо того, чтобы 

ответить журналисту два слова. Кто-то, 
как ГУП «Орелфармация», вообще за-
нял позицию – мы лекарства отгрузи-
ли, а как они попадут к пациентам – не 
наша забота. Но самым шикарным ока-
залась позиция местных властей, кото-
рые и должны защищать интересы насе-
ления, живущего на её территории. Судя 
по всему, история еще получит продол-
жение. Пока же есть надежда, что по-
сле привлечения внимания СМИ мест-
ные власти все же еще раз подумают над 
своим решением и найдут вариант, кото-
рый бы устроил льготников. Так как на 
момент выхода материала было извест-
но, что единственную муниципальную 
аптеку закрывают. Вместо нее лекарства 
будет выдавать аптечный пункт в ЦРБ, 
который принадлежит частному лицу и 
которому для выдачи льготных лекарств 
надо расширить помещение, оснастить 
его необходимым оборудованием, при-
вести в нормативное состояние для хра-
нения лекарственных средств и т.д. И 
непонятно, за чей счет частник все это 
должен делать, и захочет ли он вообще 
всем этим заниматься?

ПОкА сУд дА делО…
Наше издание уже писало, с какими 

сложностями приходится сталкиваться 
орловцам для получения льготных пре-
паратов в материале «Помоги себе сам» 
в №5 (102) от 14 февраля 2024 г. https://
orelsredaplus.ru/pomogi-sebe-sam/ Судя 
по многочисленным сообщениям в соц-
сетях и СМИ, орловцы все так же вы-
нуждены прибегать к помощи проку-
ратуры для получения жизненно необ-
ходимых препаратов. Вот лишь одно из 
многочисленных сообщений такого ро-
да: «Прокуратура Покровского района 
провела проверку соблюдения законода-
тельства в сфере льготного лекарствен-
ного обеспечения. Установлено, что в на-
рушение требований законодательства 
пять местных жителей не были своевре-
менно обеспечены жизненно важными 
лекарственными препаратами.  В целях 
восстановления прав граждан прокурор 
района обратился в суд с заявлением об 
обязании департамента здравоохране-
ния Орловской области обеспечить их 
необходимыми лекарствами в соответ-
ствии с имеющейся потребностью. Су-
дом требования прокурора удовлетворе-
ны. В настоящее время судебные акты 
исполнены, местные жители обеспече-
ны лекарственными препаратами», – 
рассказали в  пресс-службе надзорного 
ведомства.

Помимо этого, в соцсетях (в частно-
сти, в комментариях под этой новостью 
в СМИ) появляются сообщения и о том, 
что орловцы испытывают проблемы с по-
лучением лекарств для диабетиков, астма-
тиков, сердечников и т.д. Разница лишь в 
том, что стоимость этих препаратов не та-
кая большая, чтобы люди обращались в 
прокуратуру за возмещением потрачен-
ных средств. Но, во-первых, небольшая 
относительно. Если взять не отчеты губер-
натора о средних зарплатах по региону, а 
посмотреть на реальный размер орлов-
ской пенсии, то цена лекарств окажется 
вполне себе ощутимой. А во-вторых, не-
большая относительно чего? Если брать 
одного конкретного пациента – еще мо-
жет быть. А если посчитать, сколько все-
го по области людей плюнули на ожида-
ние и купили препараты в ущерб семей-
ному бюджету? Тут уже выйдет не просто 
большая, а колоссальная сумма. Вот толь-
ко как можно ее посчитать и кому выгод-
но таким образом опустошать кошельки 
больных людей?

Сергей МИЛЯХИН 
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Есть ли у ОрлОвскОй Области 
аграрный сувЕрЕнитЕт?

Комментируя отчет губернатора Ан-
дрея Клычкова о деятельности прави-
тельства области в 2023 году, депутат 
облсовета Виктор Макаров назвал ряд 
проблем в сельском хозяйстве, которые 
в том числе создают угрозу экологиче-
ской безопасности Орловского региона, 
и призвал коллег обратить на них вни-
мание. По мнению депутата, есть серьез-
ные вопросы к активной химизации аг-
ропромышленного комплекса.

- Как известно, на-
ше сельское хозяй-
ство развивается вы-
сочайшими темпами 
и показывает высо-
кие результаты. Здесь 
надо отдать должное 
каждому тружени-
ку села. Можно отме-
тить активную рабо-
ту нашего института 
зернобобовых куль-
тур, который в рам-
ках импортозамеще-
ния создал высоко-

урожайные перспективные сорта сои, а 
также гречихи, в результате чего мы за-
нимаем первое место по ЦФО и второе в 
стране по посевам гречихи. В то же вре-
мя сегодня мы сталкиваемся с серьезной 
проблемой, так как на рынке оказались 
высоко востребованы всего три культу-
ры: рапс, подсолнечник, соя, а постоянное 
насыщение этими культурами посевных 
площадей приводит к негативным послед-
ствиям, - высказался Макаров. - Нельзя 
высевать рапс на одном и том же поле — 
это можно делать не раньше чем через 
четыре-пять лет,  подсолнечник — не ра-
нее пяти-семи лет, но сельхозтоваропро-
изводителям, чтобы выжить, приходится 
игнорировать такие требования и увели-
чивать в разы применение средств защи-
ты растений, что крайне негативно ска-
зывается на окружающей среде и загряз-
няет химическими веществами получае-
мую продукцию, например, некоторые 
пестициды могут оставаться в почве три 
года, естественно, они переходят в про-
дукцию. Как сказал наш президент, необ-
ходимо настраиваться на биологизацию 
земледелия. Здесь нам надо совместно по-
думать над решением проблем снижения 
пестицидной нагрузки на почву, среду, 
так как качество питьевой воды у нас не 
соответствует определенному уровню. А 
чтобы были востребованы на рынке дру-
гие культуры, нам надо подумать и разра-
ботать план, как активизировать перера-
батывающую промышленность. В докла-
де говорилось об этом, но просим обра-
тить особое внимание, чтобы на местах 
получать продукцию более высокой до-
бавленной стоимости.

- Другая экологическая проблема воз-
никает при насыщении площадей круп-
ными животноводческими комплекса-
ми, - продолжил депутат. - Известно, что 
большое скопление животных в одном 
месте вызывает значительное повыше-
ние применения химических препара-
тов различного назначения, которые не 
всегда могут помочь. Поэтому иногда мы 
становимся свидетелями массовой гибе-
ли или уничтожения животных. Продук-
ты жизнедеятельности животных, полу-
чаемые в огромных количествах в одном 
месте, вызывают серьезную нагрузку на 
экологию и загрязняют воду. В связи с 
этим предлагаю уделить особое внима-
ние и параллельному дополнительному 
развитию мини- или семейных ферм: 
примерно 100-200 молочных коров, три-
ста-пятьсот голов птицы и так далее. В 

результате мы будем получать экологи-
чески чистую продукцию. Уже имеют-
ся такие положительные примеры в на-
шей области. Также Макаров высказал-
ся на тему реализации в нашем регионе 
программы комплексного развития сель-
ских территорий: были улучшены усло-
вия проживания всего одной семьи.

- Предлагаю вспомнить и применить 
положительное из программы «Славян-
ские корни», которая позволяла созда-
вать хорошие условия для привлечения 
людей на село, - заключил депутат.

В принципе, Виктор Макаров в оче-
редной раз повторил то, о чем знают все 
специалисты агропромышленного ком-
плекса: нельзя развивать сельское хозяй-
ство только в двух направлениях: увели-
чивать производство высокомаржиналь-
ных сельхозкультур за счет химии во вред 
экологии и «размножать» на небольшой 
территории нашей области крупные сви-
новодческие комплексы. Это очень опас-
но и, как видится, не отвечает требовани-
ям времени. 

28 марта на заседании коллегии Рос-
сельхознадзора в Минсельхозе России 
министр сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев призвал российских сельхоз-
товаропроизводителей обеспечить аграр-
ный суверенитет страны и работать над 
укреплением экспортного потенциала 
отрасли. Особое внимание следует уде-
лять вопросам, связанным с безопасно-
стью сельхозпродукции. Это как раз то, 
о чем говорил депутат Орловского облсо-
вета Виктор Макаров.

Давайте посмотрим на печальные ито-
ги прошлого, 2023 года, когда после за-
пуска в промышленную эксплуатацию 
ФГИС «Сатурн» - системы, отслеживаю-
щей оборот пестицидов и агрохимикатов, 
мы «получили» очень нехорошие цифры.

По информации Управления Россель-
хознадзора по Орловской и Курской об-
ластям, в ходе контрольно-надзорных 
мероприятий в Орловском регионе бы-
ло выявлено свыше 900 (!) нарушений ре-
гламентов применения пестицидов и аг-
рохимикатов. Всем нам, можно сказать, 
повезло, потому что в случае необнару-
жения избытков «химии» на полях она 
будет оказываться на нашем столе.

В своем недавнем интервью телека-
налу «Первый областной» руководитель 
Управления Россельхознадзора по Ор-
ловской и Курской областям Евгений 
Чёрный проинформировал, что за два го-
да специалисты ведомства отозвали по-
рядка двух тысяч деклараций, которые 
не соответствуют требованиям законо-
дательства. Это примерно 4,5 миллиона 
тонн зерна, которые были запрещены 
к выпуску на территории Таможенного 
союза. То есть это потенциально небез-
опасное зерно. Были выявлены и лабо-
ратории, которые не существуют и тем 
не менее ...выдают протоколы испыта-
ний на зерно. В Орловской области этих 

лабораторий нет, но, как выяснилось, 
наши сельхозпредприятия обращались 
к «услугам» таких «специалистов» в дру-
гих регионах, заведомо зная, на что идут.

Можно провести простую оценку: по-
смотреть реестр этих лабораторий на сай-
те Росаккредитации и понять, есть лабо-
ратория фактически или ее нет. Поэтому 
наша задача – не допустить в обращение, 
в том числе на экспорт, небезопасное и 
некачественное зерно, - пояснил Евгений 
Чёрный.

Что касается экспорта, то руководи-
тель ТУ Россельхознадзора отметил уве-
личение экспорта кормовых добавок из 
Орловского и Курского регионов. Впер-
вые в прошлом году их отправляли в Га-
ну, Габон, Либерию, Таджикистан, Тур-
кменистан. Корма — в Сербию, Польшу, 
Францию, Нидерланды. 

1,6 миллиона тонн зерна мы отгрузили 
из наших регионов: за восемь лет отгруз-
ка зерна на экспорт увеличилась в десять 
раз. Также серьезно растет мясной экс-
порт, - уточнил Евгений Чёрный.

Как видим, экспортный потенциал по 
мясу и зерну в Орловской области укре-
пляется, но как быть с аграрным сувере-
нитетом, на который должна работать 
вся страна? Могут ли в отдельно взятой 
Орловской области сказать, что она в до-
статочном количестве обеспечивает хотя 
бы своё население всеми необходимыми 
продуктами питания?

Как отмечалось на коллегии Россель-
хознадзора в Минсельхозе России, не-
обходимо и далее наращивать экспорт, 
в том числе плодоовощной продукции. В 
2018 году такой экспорт «начинался» с 200 
тысяч тонн, а уже к 2023 году показатель 
вырос до 700 тысяч тонн. К тому же ре-
гионы, развивающие плодоовощную от-
расль, обеспечивают этой продукцией и 
своё население.

О состоянии животноводства в сель-
скохозяйственных организациях Орлов-
ской области в январе 2024 года сообща-
ет Орелстат. Если коротко — свиней ста-
новится всё больше, коров, овец, птицы и 
яиц — всё меньше.

По состоянию на 1 февраля 2024 года 
стадо крупного рогатого скота сельхозор-
ганизаций насчитывало 126,8 тыс. голов 
(100,6% к 1 февраля 2023 г.), в том числе 
коров – 33,2 тыс. (99,4%), свиней – 1261,8 
тыс. (120,7%), овец – 2,6 тыс. (91,9%) и 
птицы – 1889,8 тыс. голов (94,8%).

За январь текущего года этой катего-
рией сельхозтоваропроизводителей про-
изведено 26,6 тыс. тонн скота и птицы на 
убой в живом весе (86,5% к январю 2023 
г.), 8,7 тыс. тонн молока (93,3%) и 1,4 млн 
штук яиц (65,1%). 

В птицеводческих организациях от од-
ной курицы-несушки получено в среднем 
по 18 яиц.

Если январские цифры выглядят не-
убедительно, то результаты прошло-
го года тоже опубликованы, и они мало 

отличаются от предыдущих периодов.
На 1 января 2024 года стадо крупно-

го рогатого скота сельхозорганизаций 
насчитывало 128,2 тыс. голов (101,3% к 
1 январю 2023 г.), в том числе коров – 
33,9 тыс. (99,5%), свиней – 1225,9 тыс. 
(110,4%), овец – 2,3 тыс. (82,3%) и птицы 
– 1868,2 тыс. голов (92,7%).

В истекшем году этой категорией сель-
хозтоваропроизводителей произведено 
294,4 тыс. тонн скота и птицы на убой в 
живом весе (114,7% к 2022 г.), 113,6 тыс. 
тонн молока (101,5%) и 18,8 млн штук ку-
риных яиц (97,9%). Объемы производства 
мяса (в живом весе) свиней выросли на 
24,6%.

В птицеводческих организациях от од-
ной курицы-несушки получено в среднем 
по 236 яиц.

Почему с яйцами возникли вопросы? 
Потому что наши крупные птицеводче-
ские предприятия уходили с рынка яйца 
- это было выгодно, - пояснил на коллегии 
Россельхознадзора руководитель ведом-
ства Сергей Данкверт. - У нас только сей-
час появляются проекты по реконструк-
ции и строительству именно по яйцу. Ко-
личество ввезенного яйца сегодня спо-
собствует снижению цен.

А Орловская область, не имеющая про-
изводства промышленного яйца, способ-
ствует снижению цен на этот продукт 
первой необходимости? Расширены по-
ставки за рубеж мяса птицы - в Орлов-
ском регионе поголовье птицы снижает-
ся. Федеральный центр также говорит о 
целесообразности увеличения поставок 
белковой продукции в страны Ближнего, 
Среднего, Дальнего Востока.

- Белковые всегда пользовались у них 
спросом: горох, нут, чечевица; у нас это 
пошло на глазах, - уточнил Данкверт.

Отвечает ли Орловский регион запро-
сам времени? Что думает об аграрном су-
веренитете и укреплении экспортных по-
зиций губернатор Орловской области Ан-
дрей Клычков? На минувшем заседании 
Орловского облсовета он назвал годами 
не меняющиеся приоритеты.

На душу населения продукции сель-
ского хозяйства в регионе произведено 
на 182 тыс. рублей, или в 3,2 раза больше, 
чем в целом по Российской Федерации.

Произведено почти 5 млн тонн зерно-
вых, зернобобовых и масличных культур. 
При этом средняя урожайность зерновых 
превысила 50 ц/га. 

Достигнут рекордный валовой сбор 
рапса и соевых бобов. По объёмам про-
изводства гречихи и рапса область 
продолжает занимать первое место  
в ЦФО и второе - в стране. По объёму 
производства сои регион на шестом ме-
сте в ЦФО и на восьмом месте в России.

Произведено скота и птицы на убой в 
живом весе 306 тыс. тонн (свыше 113 % к 
2022 году). 

Объём экспорта продукции АПК со-
ставил почти 158 млн долл. США, или 
157,3 % к плану.

Что ж, ничего не меняется. Экспорт 
— за счет зерна и мяса крупных жи-
вотноводческих комплексов. Орлов-
ских яиц, развития плодоовощной от-
расли не предвидится, о местном моло-
ке мы и так начинаем забывать. Рапс, 
соя, гречиха... Ни о биологизации зем-
леделия, ни о производстве экологи-
чески безопасных продуктов речи не 
идет. И самая потрясающая цифра: это 
количество произведенной продукции 
на душу населения с учетом его стре-
мительного сокращения. Станет в два 
раза меньше жителей — этот показа-
тель будет еще лучше. 

Наталья ЗАРУБИНА

Виктор
МАКАРОВ



Странные, вернее, как пишет читатель-
ница нашей газеты, «необъяснимые» вещи 
происходят в доме №32 по улице Черкас-
ской. И возле него.

Собственники квартир не в курсе, поче-
му так называемая колясочная, находяща-
яся в третьем подъезде дома, оказалась в 
чьей-то собственности, как и подвал дома, 
где неизвестные люди ведут какие-то ра-
боты. При этом подвал затоплен. Управля-
ющая компания происходящее не коммен-
тирует. Вот-вот у многоквартирного дома 
появится пристройка, строительство кото-
рой тоже кто-то согласовал, не поставив в 
известность жильцов. Кроме того, рядом с 
домом №32 скоро появится еще один — но-
вый 16-этажный дом, который, как считают 
жильцы, добавит проблем с водоснабжени-
ем и отоплением. 

Вот что пишет наша читательница:
«В нашем доме происходят какие-то не-

объяснимые события: почему-то без решения 

общего собрания собственников у нас отобра-
ли колясочную, расположенную в третьем 
подъезде нашего дома. Кроме того, ведется 
строительство неизвестного объекта на при-
домовой территории также без согласия соб-
ственников, а теперь еще идет подготовка к 

строительству многоквартирного дома.
Какие-то люди в подвале проводят рабо-

ты и объясняют, что это их подвал. Сколько 
лет существует наш дом, столько лет мы стра-
даем от отсутствия качественного водоснаб-
жения и отопления. Если перед нашим до-
мом построят дом, то зимой мы будем спать 
в одежде и ходить в шубах в своих квартирах. 
Новый дом собираются строить на крошеч-
ном участке земли на перекрестке впритык 
к нашему дому. Где люди, которые поселятся 
там, будут ставить свои машины, где у них бу-
дет дворовая территория? УК никак не ком-
ментирует сложившуюся ситуацию.

С уважением, Г-ва».
«Орловская среда-плюс» просит прокура-

туру Орловской области провести проверку 
по фактам, изложенным в данном письме, 
в том числе на предмет возможного самоу-
правства. Контактные данные автора пись-
ма имеются в редакции.

«30 ноября 2021 года Залего-
щенский районный Совет на-
родных депутатов избрал нового 
главу. Им стал экс-руководитель 
МУП ЖКХ Залегощенского рай-
она Валерий Замуруев.

Жители провинции позитив-
но восприняли назначение но-
вого руководителя районной ад-
министрации. А как может быть 
иначе? Ведь у начинающего по-
литика колоссальный опыт в 
сфере жилищно-коммунального 
хозяйства, родился, вырос и со-
стоялся в Залегощенском райо-
не. Проще говоря – кандидат от 
народа.

К сожалению, мечты жителей 
о комфортной инфраструктуре, 

современной медицине, новых 
возможностях для подраста-
ющего поколения разбились о 
политические реалии Залего-
щенской администрации. Раз-
битые дорогие, убыль населе-
ния, проблемы с питьевой во-
дой, бродячие собаки и другие 
острые вопросы остаются не-
решенными после трехлетнего 
руководства районом опытным 
управленцем.

По всей видимости, глава рай-
она не стал останавливаться на 
достигнутом и решил усложнить 
жизнь работников уже самой 
администрации Залегощенского 
района. В январе 2024 года 6 под-
чиненных Замуруева получили 
письменные уведомления за его 

подписью о снижении ежемесяч-
ных надбавок к должностному 
окладу за особые условия муни-
ципальной службы и ежемесяч-
ного денежного поощрения, а в 
двух случаях ещё и путём сниже-
ния должностного оклада. Ины-
ми словами – уменьшил зарпла-
ту и убрал премии.

В то время, когда президент 
Владимир Путин дает указания 
о необходимости улучшать ма-
териальное положение граждан 
России, Валерий Замуруев де-
лает все с точностью наоборот. 
Свое решение глава района обо-
сновывает экономией бюджет-
ных средств.

Но чтение сайтов госзакупок 
увлекает лучше любого романа. 

За куцыми сухими строчками 
– нешуточные страсти: борь-
ба здравого смысла с любовью 
к роскоши, и, само собой, боль-
шие деньги. Судя по докумен-
там, представленным на портале 
«Госзакупки», Валерий Замуру-
ев решил приобрести себе новый 
служебный автомобиль HAVAL 
F7 стоимостью 3,2 млн рублей. 
В машине должна быть система 
климат-контроля, кондиционер 
и, конечно же, круиз-контроль. 
Чем залегощенского главу не 
устраивала предыдущая служеб-
ная машина и как он теперь бу-
дет её списывать – это уже во-
прос для прокуратуры Орлов-
ской области.

К сожалению, сотрудники 

районной администрации вы-
нуждены искать защиты в суде, 
прокуратуре и других контроль-
но-надзорных органах. Стоит от-
метить, что такие чудеса с умень-
шением зарплат рядовым чинов-
никам встречаются только в ад-
министрации Залегощенского 
района.  

Так и хочется сказать: Вале-
рий Николаевич, очнитесь. Точ-
но стоит тратить деньги именно 
таким образом и экономить на 
людях, которые десятки лет ра-
ботали в интересах жителей рай-
она? В целом народ, собирающий 
всем миром на помощь мобили-
зованным, такие вещи, мягко го-
воря, раздражают».

Артем Карелин

В связи с началом весенних празд-
ников, освобождением улиц г. Орла от 
снега, грязи, мусора и фиксации брака 
дорожных покрытий повторяется се-
зонный вопрос. Есть ли у администра-
ции города утверждённые программы 
по возрождению и приведению в ра-
бочее состояние сгоревшего рестора-
на «Царев Брод» и нежилых двух де-
вятиэтажных блок-секций общежи-
тия №1 РАНХиГС, расположенных на 
улице Генерала Родина №25? Програм-
мы должны быть независимы от клас-
сификации принадлежности объек-
та к какой-либо структуре. Реальное 
обеспечение качественной эксплуа-
тации данных объектов позволит по-
высить туристическую привлекатель-
ность района Весёлой Слободы в г. Ор-
ле и вызовет уважение иногородних 
студентов.

Л. Карпов

Комментирует депутат 
Орловского горсовета 
Константин КлЕПОВ:

- С одной 
стороны, 
строитель-
ство многоэ-
тажного до-
ма рядом с 
домом 32 на 
улице Чер-
касской – 
это вроде бы 
неплохо. Дом 
строится на 
месте старо-
го заброшен-
ного пустыря, где находились 
непонятно какие строения, не-
понятно кто в них жил. А после 
окончания строительства эта 
территория будет благоустро-
ена, в том числе и территория, 
прилегающая к дому 32. Но по-
мимо позитивных моментов есть 
ряд вопросов по коммуникаци-
ям, которые будут обеспечивать 
этот дом. В близлежащих домах 
и без того были проблемы с ото-
плением и канализацией. Поэто-
му будем выяснять в мэрии, уч-
ли ли эти проблемы при проек-
тировании и строительстве но-
вого дома. 

В доме №32 подвал, например, 
затоплен по щиколотку. Поэто-
му, считаю, нужно собрать все 
обращения жителей (а их мно-
го), и уже на основании этих об-
ращений мы будем обращаться 
в прокуратуру, чтобы понудить 
управляющую компанию выпол-
нять свои обязанности. 
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«В нашем доме происходят 
какие-то необъяснимые события...»

«Залегощенскораздирающая история»

Сезонный вопрос

Константин
КлЕПОВ

Письмо в редакцию
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«Тещин кабинеТ» мэра 
снимаТь запрещено

Андрей Клычков

В мэрии Орла запретили фо-
то- и видеосъемку без разреше-
ния пресс-службы. Это уже не 
первый запрет, введенный мэ-
ром Парахиным. 

Как сообщил портал «Орел-
град», «мэр Юрий Парахин внес 
изменения в постановление  
№ 4659 «Об организации про-
пускного режима в здании ад-
министрации города Орла». По-
правки приняты «в целях пред-
упреждения и пресечения тер-
рористической деятельности, 
преступлений и администра-
тивных правонарушений, обе-
спечения личной безопасности 
работников органов (организа-
ций), размещенных в здании ад-
министрации города Орла».

Мэр распорядился допол-
нить пункт 7.1 абзацами, запре-
щающими: проводить фото-, 
кино-, видеосъемку без разре-
шения (уведомления) управле-
ния по взаимодействию со сред-
ствами массовой информации и 
аналитической работе админи-
страции города Орла; прово-
дить фото-, кино-, видеосъем-
ку, аудиозапись в выделенных 
и режимных помещениях без 
разрешения администратора по 
безопасности. Контроль за ис-
полнением постановления Па-
рахин возложил на своего заме-
стителя – начальника управле-
ния жилищно-коммунального 
хозяйства Сергея Филатова», - 
информирует издание.

https://orelgrad.
ru/2024/04/01/parakhin-
zapretil-semku-v-mehrii-bez-
razresheniya/ 

Напомним, летом 2022 года 
впервые в истории существо-
вания орловской мэрии на вхо-
де в здание установили турни-
кеты и поставили охрану. Ра-
нее вход в мэрию был свобод-
ным. Тогда администрация 
обосновала такие меры защи-
ты от граждан предписанием 
ФСБ. Однако этого мэру пока-
залось мало – теперь он огра-
ничил фото- и видеосъемку. И 
судя по тому, что разрешение на 
это требуется получать в пресс-
службе, ограничения касаются 
прежде всего журналистов. Что 
такого секретного могут снять 
представители СМИ в орлов-
ской мэрии, остается неясным. 
Депутатов и мэра на сессии 

горсовета? Галерею орловских 
градоначальников? Фойе с тур-
никетами и охранниками? Гар-
дероб? Или, может быть, каби-
нет Юрия Парахина, в котором 
сейчас идет ремонт?

Кстати, по удивительному со-
впадению, запрет на фото- и ви-
деосъемку появился через не-
сколько дней (20 марта) после 
того, как начался ремонт мэр-
ского кабинета. А 21 марта де-
путат Виталий Рыбаков обна-
ружил, что в кабинете Пара-
хина ободраны стены и вовсю 
идут ремонтные работы. Позд-
нее Рыбаков публично выра-
зил свое возмущение подоб-
ным расточительством на сес-
сии облсовета. Как рассказал 
депутат, в кабинете градона-
чальника демонтированы до-
рогостоящие пробковые пане-
ли, которые были установлены 
еще в бытность мэром Ефима 
Вельковского, каркасы, сантех-
ника, перегородки. По мнению 
депутата, в то время, когда дол-
ги городской казны перевалили 
далеко за четыре миллиарда ру-
блей, у Парахина нет никакого 
права, в том числе и морального, 
затевать переделку собственно-
го кабинета. 

На самом деле, как выяс-
нил Виталий Рыбаков, сред-
ства на ремонт были выделе-
ны из городского бюджета с со-
гласия депутатов горсовета – 
вот правда, выделяли их не на 
ремонт мэрского кабинета, а 
на ремонт здания администра-
ции города Орла. И, надо ска-
зать, ремонт ему действительно 
требуется, что прекрасно вид-
но на публикуемых нами фо-
то: фасад, крыша, карнизы – в 

удручающем состоянии. Одна-
ко их никто не ремонтирует, за-
то вовсю ведется ремонт каби-
нета Парахина. Полагаем, если 
бы городским депутатам прямо 
сообщили, что деньги выделя-
ются на апартаменты градона-
чальника, вряд ли бы они под-
держали такое решение. 

Стремление орловского мэра 
к комфорту не оценили и про-
стые горожане, оставившие в 
социальных сетях под сообще-
нием ИА «Орловские новости» 
саркастические комментарии. 

В о т  л и ш ь  н е с к о л ь к о 
примеров:

«Не туда гребет, опасно это».
 «Главное, детские сады го-

родские в «норме». Правда, го-
сподин Парахин? Не хотите 
вклад внести для покупки по-
рошка стирального годового за-
паса и химии для уборки поме-
щений? Наверное, слабо, каби-
нет ближе к телу».

«…С некоторыми детскими 
садами вообще беда. Доходит 
до того, что заведующие поку-
пают стиральный порошок на 
свои деньги».

«Наверное, строители «пере-
путали», шли ремонтировать са-
дик, но «случайно» попали в ка-
бинет мэра».

«Пусть мэр походит по рай-
онным администрациям. Толь-
ко вчера была в Советской - 
на первом этаже в углу справа 
склад хламежной мебели, слева 
в углу тоже какой-то хлам стоит. 
На втором этаже возле кабине-
тов позорные списанные стулья 
и банкетка, обитая дерматином 
времён Хрущева. Позор».

«И что, из бюджета день-
ги? Или благодарный бизнес 

ремонт делает за свой счёт? А 
может, детсады решили, лучше 
они голодными сидеть будут, но 
у мэра должен быть ремонт?»

« С ы т ы й  г о л о д н о г о  н е 
поймёт»

«О, для кабинета мэра деньги 
нашлись. А на переулок Бетон-
ный с остановки ходят сотни 
людей, грязь, местами уже нет 
тротуара, местами на нем глубо-
кие лужи, но администрация на 
каждое обращение твердит, как 
попугай, что денег нет! А деньги 
есть. Для нее любимой».

«Простите за любопытность. 
А ТРОН КОРОЛЮ В КАБИНЕ-
ТЕ ПОСТАВИЛИ?????»

«Это тёщин кабинет, все 
норм».

«Техническая ошибка».
https://vk.com/

wall-81485945_686204 
Кстати, кто-то из коммента-

торов задал вполне резонный 
вопрос, почему губернатор не 
реагирует на такие сообщения? 
Увы, вопрос риторический. Что 
там какой-то кабинет, когда да-
же уголовное преследование 
Парахина по делу о знамени-
той «тещиной дороге» не заста-
вило Клычкова инициировать 
если не отставку, то хотя бы от-
странение мэра от должности. 
Думаем, и на этот раз губерна-
тор-коммунист не заметит оче-
редного прокола своего проте-
же. Тем более что мэр принял 
меры: теперь никто из досу-
жих депутатов и журналистов, 
как ему кажется, не сможет за-
фиксировать на камеру проис-
ходящее в кабинете градона-
чальника и сделать эту инфор-
мацию достоянием обществен-
ности. Так что установят ли там 
трон или обойдутся кожаным 
креслом, горожане вряд ли уз-
нают. Зато после ремонта мож-
но будет безопасно обсуждать 
прямо в кабинете любые пред-
выборные технологии, не опа-
саясь, что под обшивкой стен 
спрятаны «жучки». Может, для 
того панели и ободрали?

Когда верстался номер:
По информации «ОС-плюс», 

к 1 апреля в мэрии так и не по-
явились информационные та-
блички о запрете фото- и виде-
осъемки. Охранники на входе, 
как выяснилось, о нем тоже ни-
чего не знают…

В тему:

При чём здесь мэр? 
В компьютерах всё дело,
Так врать, как ноутбук, наш  
 мэр не сможет.
Все сметы городские, 
 скажем смело,
Проверить на враньё – себе
   дороже.

То улицы, а то и кабинеты, -
Всё путают железные 
  машины.
Вот-вот мосты начнут 
 курочить где-то,
Вновь обвинив чиновников
   невинных.

Всё в вирусах! Дымят 
 от напряжений,
долги Орла выращивая грубо,
Компьютеры, бабло 
  к ядрёной фене,
Цедя на городскую жизнь
   сквозь зубы

Не в злато же оденут стены
   мэру,
А дуб иль кожа – вовсе 
  не дороже
Всего, что уж развеял 
  в атмосферу
Наш мэр-чудила, наглый, 
  но хороший.
Клава Шифер

Комментирует депутат 
Орловского облсовета 
Игорь РыбаКОВ:

-  В  п р о -
ш л у ю  п я т -
ницу на сес-
сии облсове-
та Клычков 
отчитывал-
ся о работе 
правитель-
ства Орлов-
ской области 
в прошлом го-
ду. И в его до-
кладе не бы-
ло затронуто 
ни одной про-
блемы А про-
блемы есть – 

и немалые. Это провалы в здравоох-
ранении, проблемы с ремонтом до-
рог, с мусором. Но ключевая, на мой 
взгляд, проблема – это проблема с 
кадрами. И в первую очередь – это 
назначение Парахина мэром Орла.

Этот человек в свое время позво-
лил себе за бюджетный счет прове-
сти «дорогу к теще», и об этом все 
знают. Этот человек, как показала 
экспертиза, сделанная специалиста-
ми Минюста, понуждал своих под-
чиненных фальсифицировать ре-
зультаты выборов, нарушать вы-
борное законодательство. При этом, 
когда депутат Игорь Коновалов пря-
мо попросил мэра на сессии горсове-
та объяснить, участвовал ли он в том 
самом совещании, где обсуждались 
способы фальсификации итогов вы-
боров, он заявил, что его там не бы-
ло. Как оказалось, это неправда. Две 
экспертизы подтвердили, что на за-
писи звучал голос Парахина и что 
он побуждал собеседников фальси-
фицировать выборы. Наконец, есть 
свидетель, который присутствовал на 
том совещании – Максим Сушков, 
на тот момент председатель ТИК Со-
ветского района. 

И вот теперь этот человек, в то вре-
мя, когда долг города Орла превыша-
ет четыре миллиарда рублей, позво-
ляет себе делать ремонт собственно-
го кабинета. И мы видим, что всеми 
силами, всеми правдами и неправда-
ми Клычков старается прикрыть сво-
его ставленника – Парахина Юрия 
Николаевича. 

Мы также видим, что Парахин 
страшно далек от народа. Именно в 
его бытность мэром в мэрии поста-
вили турникеты, чего в Орле не было 
никогда. Допускаю, что, действитель-
но, это было сделано по требованию 
ФСБ. Но чем вызван запрет на съем-
ку, который он ввел сейчас? И не яв-
ляется ли это нарушением консти-
туционных прав и свобод граждан? 
Это не то что недостойно, это просто 
позор. Тем более что мэрия – это не 
частная лавочка, это орган местного 
самоуправления. И глава этого орга-
на должен быть ближе к людям, дол-
жен быть доступным для граждан. А 
туда сейчас и зайти-то трудно, и еще 
снимать запретили, на что, я считаю, 
граждане имеют право. Но Клычко-
ва такой мэр устраивает. Может, по-
тому, что он сам слабый руководи-
тель и боится себе в этом признать-
ся? И это главная проблема Орлов-
ской области. 

Игорь
РыбаКОВ
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«ОрелТаймс»: Орловский ГАУ 
набрал критическую массу долгов

«ОрелТаймс» провёл исследование 
финансовой обстановки в орловских ву-
зах, чья отчётность есть в общем досту-
пе. Из данных о результатах финансо-
вой работы по итогам 2023 года мы взя-
ли один из главных показателей – задол-
женность вузов перед бюджетом (налоги 
и сборы), а также задолженность по вы-
платам (расчёты с контрагентами). Со-
гласно открытым сведениям на 1 января 
2024 года, неоспоримым лидером по сум-
ме долгов стал Орловский ГАУ. Вуз за-
должал суммарно 143,8 млн рублей, уве-
личив только за 2023 год долги более чем 
на 31 млн рублей.

Задолженность ОГУ им. Тургенева по 
итогам ушедшего года составила 90,6 млн 
рублей с годовым приростом в 62,9 млн 
рублей. ОГИК закончил год с долгом в 1,5 
млн рублей, увеличив его на 0,5 млн.

Однако голые цифры мало о чём го-
ворят. Чтобы понять, насколько та или 
иная сумма долга характеризует рабо-
ту управленческого состава вуза и пре-
жде всего ректоров, нужно сравнивать не 
только общую сумму долга. Потому как 
её значимость определяется в сравнении 

с доходами. Или, как это называют бух-
галтеры, – удельный вес задолженности 
в общей сумме доходов. Простой житей-
ский пример: для человека с доходом 1 
млн рублей 5 тысяч долга ничего не зна-
чат. Но если он получает минималку, то 5 
тысяч рублей это уже критично.

Посмотрим на Орловский институт 
культуры. У ОГИК в 2023 году, как мы 
уже сказали, долг 1,5 млн. А доход – 150,1 
млн рублей. То есть удельный вес задол-
женности составляет меньше процента 
– 0,97%. Очевидно, что это копейки, хоть 
и есть слово «миллион».

90 млн рублей долга ОГУ им. Тургене-
ва кажутся огромными. Но на самом де-
ле это не так. В отличие от других вузов, 
это самое большое образовательное уч-
реждение Орловщины, и его доходы из-
меряются миллиардами. Так, в 2023 го-
ду их сумма составила 2,1 млрд рублей. 
А значит, с долгом 90 млн удельный вес 
кредиторской задолженности составля-
ет всего 4,22%.

А вот в ОГАУ ситуация иная. Аграр-
ный получил доход больше, чем ОГИК, – 
488,6 млн рублей, однако его долг в 143,8 
млн составляет почти 30% от доходной 

части. Специалисты считают такой долг 
критичным.

Для понимания: в данном случае циф-
ра доходов – это сумма средств, получен-
ных вузом в рамках выполнения государ-
ственного задания, и средств от принося-
щей доход деятельности. А под задолжен-
ностью – долгами – понимается сумма 
кредиторской задолженности по выпла-
там и расчётам по платежам в бюджеты.

СУды
Ещё одним индикатором финансового 

состояния предприятий, в том числе об-
разовательных, можно считать долговые 
споры. Посмотрим, какие вузы и в каче-
стве кого сегодня участвуют в судах.

Оказалось, за последние два года 
ОГИК, например, вовсе не имел споров 
в Арбитражном суде Орловской области 
– ни в качестве истца, ни в качестве от-
ветчика. Что говорит об идеальной рабо-
те вуза со сторонними, ресурсоснабжа-
ющими и прочими организациями. ОГУ 
им. Тургенева вёл активную работу по 
своим собственным требованиям – 15 
раз он выступал истцом, 8 раз за два года 
– ответчиком. А вот споры ОГАУ иные 

– последние два года на вуз подали в суд 
41(!) раз.

Львиная доля требований истцов – это 
деньги за потреблённые ресурсы в сфере 
ЖКХ. Оплаты долгов требуют и энерге-
тики, и тепловики, и регоператор по обра-
щению с ТКО, и контрагенты вуза, кото-
рые оказали ОГАУ работы и услуги.

Общая сумма просуженных и оспари-
ваемых долгов – более 38,5 млн рублей.

Конечно, говорить о банкротстве ву-
за преждевременно. Но вопрос, почему 
образовалась такая серьёзная задолжен-
ность и чем её погашать, актуален. Разве 
что Министерство образования спасёт?

К слову, мы пролистали страницы Ар-
битражного суда ещё по двум вузам – 
Среднерусскому институту управления 
и Орловскому юридическому институту 
МВД РФ им. В.В. Лукьянова. За последние 
два года они не судились ни разу.

Напомним, в июле 2023 прокуратура 
Орловской области уже уличала ректора 
ОГАУ Владимира Масалова в несвоевре-
менной выплате зарплат.

Источник:  https://oreltimes.ru/
news/obshhestvo/orlovskij-gau-nabral-
kriticheskuju-massu-dolgov/ 
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